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НОВОСТИ

В Пермском крае не будут из-за мобилизации  
отменять новогодние мероприятия

КраевыевластинестанутотменятьновогодниеёлкивПрика-
мьенафонемобилизации.Обэтомназаседаниирегионального
правительства11октябрязаявилгубернаторПермскогокрая
ДмитрийМахонин.Онотметил,чторанеенекоторыероссийские
регионыпринялитакоерешение.

«Мыникакихёлокотменятьнебудем,темболеевкраевой
столице.Мыёлкиделаемнедлясебя,адлядетей,—объяснил
ДмитрийМахонин. —Двапредыдущихпандемийныхгодаосо-
богопразднованиянебыло.Жителинаскритиковали,чтомыне
устанавливаемгорки,а мыпыталисьсделатьтак,чтобынебыло
скоплениялюдей,иврезультатепраздникполучилсяусечён-
ным.Ещёивэтомгодуёлкунеделать?Этонедопустимо.Дети
должнычувствоватьдетство».

ПозднеечиновникиМиноборонывыступилипротивотмены
праздничныхмероприятийв регионах.

Новым президентом Пермской торгово-промышленной палаты 
стал Вячеслав Белов

Бывшийуполномоченныйпоправампредпринимателейв
ПермскомкраеВячеславБеловизбранпрезидентомПермской
торгово-промышленнойпалаты(ТПП).Такоерешениеедино-
гласнопринялиделегатысъездарегиональнойТПП.

ПредыдущийруководительПермскойТППОлегЖдановбыл
избранпрезидентомпалатыв2017году.Онпокинулдолжность
14октябряи продолжилработатьвсоветеТПП.

ВячеславБеловсмарта2019годаявлялсявице-президентом
ПермскойТПП.Доэтогоонпятьлетпроработалуполномочен-
нымпозащитеправпредпринимателейвПермскомкрае.

Напомним,опредстоящемуходеспостаОлегаЖданова«Но-
выйкомпаньон»сообщилвапреле.А вконцеиюнясталоиз-
вестно,чтовице-президентПермскойТППЕленаГилязоваушла
в отставку.Онанаписалазаявлениеобувольнениипособствен-
номужеланию,азатемуехаланапостоянноеместожительства
в Израиль.

Хор Пермской оперы возглавит  
Екатерина Антоненко

Каксталоизвестно«Новомукомпаньону»,определенаканди-
датураглавногохормейстераПермскоготеатраоперыибалета.
Ожидается,чтовконцеоктябряэтудолжностьзаймётЕкате-
ринаАнтоненко,руководительвокальногоансамбляIntrada
(Москва).

Понашейинформации,Антоненкобудетсовмещатьруковод-
ствоансамблем,которыйпризнаноднимизлучшихвокальных
коллективовРоссииимира,иобоимихорамитеатра—большим
опернымхоромиконцертнымколлективомParmaVoices.Кроме
того,унеёестьнесколькопроектоввЕвропе,которыеонатоже
намеренапродолжать.

ПрежнийглавныйхормейстерПермскоготеатраоперыи
балетаЕвгенийВоробьёвпокинулсвоюдолжностьвконцепро-
шлоготеатральногосезонаиперешёлнаработувmusicAeterna.
Причина—разногласиясглавнымдирижёромтеатраМиграном
Агаджаняном.

ПослеуходаВоробьёваподвопросомбыласудьбасозданного
имколлективаParmaVoices,однакосейчасизвестно,чтоколлектив
продолжитконцертнуюдеятельность.

ФОТО ИРА ПОЛЯРНАЯ

Военком Пермского края 
ответил на вопросы  
о мобилизации

ВоенныйкомиссарПермскогокраяАлек-
сандрКоковинвпрямомэфиревпаблике
«Пермскийкрай»всоцсетяхответилначасто
задаваемыевопросы,связанныесчастичной
мобилизацией.Рассказываемглавное.

МОБИЛИЗОВАННЫЕ С ЗАБОЛЕВАНИЯМИ
Какрассказалвоенком,есливыяснится,

чтоурезервистаестькакие-либозаболева-
ния,тоегосупругаилиматьмогутприйти
в военкоматсмедицинскимисправками.

«Имыегоотзываем.Онможетисамна-
писатьрапорткомандируучебнойчастиили
учебногоцентра.Дальше—порядоктотже.
Втечениетрёхрабочихднеймыпроверяем
и предпринимаемвсё,чтобывернутьлю-
дей»,—пообещалКоковин.

ВЫПЛАТЫ МОБИЛИЗОВАННЫМ
ПословамКоковина,терезервисты,кото-

рыхпризваливрамкахчастичноймобилиза-
ции,будутполучатьденежноедовольствие
с 10-гопо20-ечисломесяца.Например,если
мобилизованногонаправиливвоинскую
частьс26по30октября,тос10по20ноября
емудолжныприйтиденьги.

«Сначалаиздаётсяприказозачислении
военнослужащеговвоинскуючасть,который
учитываетденьприбытия.Суммазависит
отдолжности.От190тыс.руб.вмесяцбудет
получатьвоеннослужащийвпериодбоевых
действий»,—пояснилКоковин.

ДЕМОБИЛИЗАЦИЯ И ПОВЕСТКИ  
ОТ ГИБДД

«Толькочтодемобилизованныхкакое-то
времямытрогатьнебудем.Еслисамине
захотят»,—пояснилКоковин.Онтакжеот-
метил,чтосотрудникиДПСилиполициине
вручаютповесткинаулице.«Унастакогоне
было,этофейки»,—заявилон.

Отсрочкуотмобилизацииполучатвсестуден-
тыдневныхивечернихотделенийвузов,кроме
тех,ктополучаетнепервоевысшееобразование
илинаходитсявакадемическомотпуске.

ВТОРАЯ ВОЛНА МОБИЛИЗАЦИИ
АлександрКоковинподтвердилозвучен-

ныеранеефедеральнымивластямицифры:
планмобилизациипостране—300тыс.
человек,большепризыватьнепланируется.
Мобилизацияврегионахбудетпродолжаться
поэтапно,еётемпызависятотзагруженно-
стиучебныхцентров.

Онтакжеобратилвниманиенато,что
в приказепрезидентаговорится«предпоч-
тительнобратьсбоевымопытом».Однако
отсутствиебоевогоопыта—неоснование
дляотсрочки.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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25%
в среднем 
составило 
падение 
спроса 
на покупку 
квартир 
после 
объявления 
частичной 
мобилизации

НЕДВИЖИМОСТЬ 

С замиранием рынка 
Мобилизация вызвала резкое изменение спроса и предложения на вторичное жильё 

Полина Путякова 

Экспертысходятсявомнении,чтов2022
годуситуациянарынкенедвижимости
больше,чемраньше,зависитотновостно-

гофона.Первыйшокпродлилсясконцафевра-
ляпомай:втечениеэтогопериодабылозафик-
сированоснижениеспросаиценнавторичном
рынке.Втечениеследующихчетырёхмесяцев
рынокпостепенновосстанавливался,однако
объявлениечастичноймобилизации21 сентя-
брясталодлянегоновымпотрясением.

Пословамдиректораконсалтинговой
компанииS.Research&DecisionsРегиныДав-
летшиной,окончательносудитьовлиянии
частичноймобилизациинарыноквторичной
недвижимостиможнобудетпослеподведения
итоговоктября.Покажеможносказать,что
рынокнаходитсяподвлияниемпанических
настроений.

ПоданнымS.Research&Decisions,кнастоя-
щемувремениобъёмпредложенияквартирпо
сравнениюсначаломгодавыросна18%,однако
спросведётсебясовершенноиначе.

«Послерезкогоснижениявконцефевраля
ивеснойспроснавторичкуболееилименее
восстановилсяксентябрю.Однакоинформация
омобилизациизаставилаопределённуюкате-
гориюпокупателейвновьпересмотретьсвои
намерения,исейчасрынокнаходитсявсосто-
яниизамирания.Привязкакновостномуфону
в2022году,безусловно,оченьзаметна:мно-
гиеотказалисьотсделок,конкретноначиная
с 21 сентября.Нафонеподобнойинформации
всеостальныежизненныепланымеркнут»,—
рассказываетРегинаДавлетшина.

ПоданнымPANCityGroup,послеобъявления
частичноймобилизации,находясьвситуации
неопределённостигеополитическойобста-
новки,покупателиотменялиилипродлевали
срокпринятиярешенияопокупке.Всреднем
отмеченопадениеспросана25%.

Однакоснижениеспросанебылоравномер-
ным:взависимостиотобъектовоносоставило
от15до40%,утверждаетдиректоркомпании
«Эстейт»АлексейТерентьев.

«Мывидим,чторезко—на42%—выросло
количествосрывовзадатков,чтосвязанос от-
сутствиемстабильностииопасениемпопасть
подмобилизацию.

Числообращенийновыхпотенциальных
покупателейсократилосьна24%.Приэтомна
5%вырослоколичествоипотечныхконсульта-
ций:понимая,чтоипотекаподорожает,люди
спешилиполучитьинформациюпокредитам.
Ноколичествоотправленныхзаявоквбанк
снизилосьна29%»,—рассказываетАлексей
Терентьев.

Одновременнопроизошлоувеличение
количествапредложенийнавторичномрынке
в Перми,хотявавгустеоностабилизировалось
ивпервыесмаянеприросло.

Поданным«АвитоНедвижимости»,структу-
распросаизмененийнепретерпелаизменений:
наибольшиминтересомвПермииПермском
краетрадиционнопользуются«двушки».Доля
спросанадвухкомнатныеквартирывкрае
составляет38,9%,анаоднокомнатные—33,7%;
вПерми—37и33,9%соответственно.Наобоих
рынкахдоляспросана«трёшки»составилапо-
рядка20%(19,9%вПерми,20,2%—вкрае).

Однимизосновныхиндикаторовсостояния
рынкав2022годусталацена.ПословамРеги-
ныДавлетшиной,средняяценарынкавсегда
быладостаточноустойчивымпоказателем,но
запоследниеполгодаонанесколько«сошлас
ума».Запериодсянваряпосентябрь2022года

ифакторывторогоуровня.Этокорректировка
сроковиусловийдействияльготныхпрограмм
поипотеке,волатильностькурсоввалют,рост
ставокнадепозиты,уровеньидинамикадохо-
довнаселения,атакжевведениеновыхсанк-
ций.

Вчастности,сейчасставкипоипотекесуще-
ственносдерживаютспрос,тогдакаквначале
марта,несмотрянаобщуюнегативнуюдинами-
курынка,былотмеченвсплескспросапослепо-
вышенияключевойставкидо20%.«Обоснован
оннеобходимостьювыходанасделкупоранее
одобреннымусловиямипотечногокредитова-
ния»,—отмечаютвPANCityGroup.

Уэкспертовнетединогопрогнозадлярынка
недвижимостидажедоконцаэтогогода.Регина
Давлетшинаожидаетсниженияцен.«Япрогно-
зирую,чтопроизойдётпостепенноеснижение
объёмапредложения.Частьпродавцовпросто
уйдётсрынка,послечегодолжнапроизойти
коррекцияценвниз»,—рассуждаетона.

ОвероятномсниженииценговоритиСергей
Хахулин.Онполагает,чтоснижениепредложе-
нияиценможетбытьобусловленопродолжи-
тельнымвлияниемнегативногополитического
фона.Еслижеситуациястабилизируется,то
произойдётпостепенноевосстановлениеспро-
сакпоказателямпервойполовинысентября,то
естьдовторогошока,связанногосмобилиза-
цией.

ВтожевремяАлексейТерентьевпредпола-
гает,чтоипотечныйфакторскореенегативно
повлияетнаспрос.Вначалеоктябрябанкиуже
повысилиставкупоипотекевсреднемна0,5%,
ивдальнейшем,считаетэксперт,ростставки
продолжится.Новтожевремяпринятиезакона
окредитныхканикулах,вероятно,снизит
опасениелюдейприобретатьнедвижимость
в периодвозможноймобилизации.

«Помереадаптациикновымреалиямна
рынкебудетнаблюдатьсяслабыйростспроса
нажильё.Восновномдинамикаспросабудет
концентрироватьсянакачественныхготовых
объектах.Приотсутствиинегативныхсобытий
доконцагодаможноожидатьвозвращения
покупателей,которыесейчасрешилиотложить
сделки»,—считаютвPANCityGroup.

средняяценавырослана8,52%иустановилась
науровне81тыс.руб.за1кв.м.Однакоэта
динамикабыланеравномерной:послероста
в январеифевралевмартеценаметразамерла,
авапрелеимаеснижалась.

Послеобъявленияочастичноймобилизации
ценывэкспозициинеизменились,рассказыва-
ютвPANCityGroup,однакосостороныпродав-
цовотмечаютсяповышенныедисконты—до
7% —в случаесрочной/вынужденнойпродажи.

СэтимсогласениАлексейТерентьев:поего
словам,несмотрянасохранениеформально
заявленнойсреднейстоимостивторичного
жильянатомжеуровне,заметнавыраженная
готовностьклиентовкторгудажебезусловия
срочноговыкупа.Такимобразом,фактическая
средняястоимостьжильявсделкахснижается.

Руководительнаправлениявторичнойи
загороднойнедвижимости«АвитоНедви-
жимости»СергейХахулинприводитцифры,
подтверждающиепредположенияозамирании
заявленныхцен.Поегоданным,задвенеде-
ли,начинаяс 21 сентябрятекущегогода,цены
остаютсяпочтинеизменными.Самыйболь-
шойростценыв краесоставилвсего0,8% —на
студии,вгородена1%увеличиласьценана
трёхкомнатныеквартиры.Вобозначенный
временнойпромежутоксредняяценанаод-
нокомнатныеквартирысоставила2,3 млнруб.
в краеи3млнруб.вПерми.Ценана«двушки»и
«трёшки»вкрае—2,6млни3,6 млн руб.,вгоро-
де—3,65млни4,85млнруб.соответственно.

Несмотрянато,чтополитическаяобстанов-
каостаётсяосновнымфактором,влияющимна
рынокнедвижимости,экспертыперечисляют

 После объявления частичной 
мобилизации, находясь в ситуации 
неопределённости геополитической 
обстановки, покупатели отменяли или 
продлевали срок принятия решения 
о покупке квартир 
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ЧТО ОБСУЖДАЛОСЬ БОЛЬШЕ ВСЕГО?
НекоторыеизширокозаявленныхинвестпроектоввПермскомкраебуксуют.Всентябре2013года

былоподписаносоглашениесоSwissKronoGroupостроительствевКраснокамскомрайонедеревопе-
рерабатывающегозавода.Суммаинвестиций—8,5млрдруб.,перспективыпотрудоустройствуновых
сотрудников—800рабочихмест.Планировалось,чтоперваяочередьзаводабудетзапущенавконце
2015года,ноив2016годупоповодупроекта—полнаятишина.

Годомранеесталоокончательноясно,чтозакрытинвестпроектстроительстватрубно-сталеплавильногоком-
плексанабазеЧусовскогометаллургическогозавода.Назаводеработаюттолькоферросплавноеирессорное
производства.Слабымутешениемслужиттотфакт,чтовЧусовомпоследемонтажастарыхметаллургических
производствзначительноулучшиласьэкология.ЧастьработниковЧМЗустроилисьнаработунаЛысьвенскийме-
таллургическийзавод.Воттамсинвестпроектомвсёвпорядке:идётстроительстволистопрокатногокомплекса.

Приэтомвсёбольшезаключаетсяспецинвестконтрактов(СПИК).Предприятие-инвесторполучаетльготупона-
логунаприбыльинулевуюставкупоналогунаимущество,еслиобязуетсявложитьнеменее750млнруб.в произ-
водствоисоздатьнеменее250рабочихмест.Первыеконтрактыбылиподписаныещёвконце2015года.Средитех,
ктозаключилСПИК,—«Протон-ПМ»,«Сода-Хлорат»,«Уралкалий»,«ЕвроХим»,Лысьвенскийметаллургический
завод.Позже,в2018году,былзаключёнвосьмойСПИК—скомпанией«Метафракс».

Толькопопервымчетырёмподписаннымв2016годуСПИКсуммаинвестицийоцениваласьвболеечем67 млрдруб.
Темвременем«широкаяобщественность»большеволноваласьодругом.Всёчащесталипоявлятьсясообщения

отом,чтодетейвысаживаютизтранспортаиз-заотсутствияпроездногоилисправки,подтверждающейобуче-
ниевшколе.Былслучай,когдавморозребёнкупришлосьиз-заэтогоидтипешкомсЛиповойгорыдоНагорного.
УполномоченныйподеламребёнкавПермскомкраеПавелМиковсообщил,чтосначаломкаждогоучебного
годаперевозчикамотправляютсяписьма,информирующиеобуголовнойответственностизаоставлениедетейв
опасности.

Вдолжностныеинструкциикондуктораиводителяобщественноготранспортавнеслипунктоперсональной
ответственностизаоставлениеребёнкавопасномположении,атакжеобязанностьизвеститьродителейребён-
каосложившейсяситуации.

ЭкономикаПермскогокраяпродолжает
испытыватьтрудности:кризисныеявления
2014–2015годовоказалисьдолгосрочными.
Тормозятсяинвестпроекты,закрываются
компании,ещёвчераказавшиесянепоколеби-
мымистолпами.Вбюджетекрая—дефицит,
которыйприходитсяпокрыватькредитами.Но
естьихорошиеновости:вделовомиполитиче-
скомлексиконезазвучалослово«специнвест-
контракт».Новыймеханизмсотрудничества
бизнесаивластейсулилкрупныевложенияв
производствоисозданиерабочихмест.

ДОМА, КОТОРЫХ НЕ БЫЛО
Насмену«финансовымпирамидам»пришли

мошенникивсференедвижимости.Вянваре
2016годакраевоеуправлениеМВДсообщило,
чтовПермирасследуетсяделомошенников,
работавшихпод«брендом»ООО«Кайзер».
ПредприимчивыегражданеРусланХалитови
ИринаПосыпайченкодвагодазаключалипред-
варительныедоговорыкупли-продажиквартир
в11ещёстроящихсядомахпоразнымадресам,
ноденьгиклалисебевкарман.Строительство
дажененачалось,потомучтоонинеимели
разрешениянастроительствоивпринципене
моглиорганизоватьстройку.

Любопытно,чтоещёвавгусте2015года
«Кайзер»былоштрафованПермскимУФАСна
100тыс.руб.занезаконнуюрекламу.Ужетогда
сообщалось,чтокомпанияпривлекаетдень-

ЮБИЛЕЙ

                                                                                           ЛЮДИ ГОВОРЯТ

Валерий Мазанов

За25летПермскийкрайпроделалбольшойпуть,ивсеэтигоды«Новыйкомпаньон»
исправноработал«шагомером»,фиксируяизменения,проблемы,решения,мнения
и тенденциивполитике,бизнесе,социальнойи культурнойжизнирегиона.Весь

2022 год,отмечая25-летиеиздания,мыбудемоглядыватьсяназад,листаягазетныепод-
шивки.Устраивайтесьпоудобнее.В течениегодамыс вамивспомнимеслиневсё,то глав-
ное.Каквсегда —просто о важном.
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ИТОГИ

«Золотые петушки» 

настоящей политики

Чем запомнится нынешний созыв  

Законодательного собрания Пермского края?

Анастасия Кожевникова

На последнем заседании второго созыва краевого Законодательного собрания Перм-

ского края заместитель председателя правительства Пермского края Алексей Чибисов 

подвёл итоги пяти лет работы депутатского корпуса. Если фиксировать только цифры, 

то они таковы: было проведено 52 пленарных заседания, на которых рассмотрено 2459 

вопросов, принят 681 закон и рассмотрено 9795 поправок. 

Что стоит за этими цифрами и чем запомнится избирателям второй созыв краевого пар-

ламента?
m Стр. 12–13

Как известно, в краевом парламенте второго созыва работали и иллюзионисты, но главным «фокусником»  

с номером «отмена прямых выборов глав» стал Геннадий Кузьмицкий

Сергей Ивлиев:

Блокчейн называют 

«убийцей» банков

Тайна прямых выборов

Депутаты краевого 

парламента оставили новому 

созыву «в наследство» решение 

о прямых выборах мэров
Стр. 2

Креста на них нет

В Губахе на горе Крестовой 

неизвестные спилили 

православный крест
Стр. 5

Жаркое из 
свинокомплекса

Ситуация в посёлке Майском 

вновь накаляется
Стр. 6–7

Мы его потеряли

Добровольное страхование 

автогражданской 

ответственности исчезло  

с рынка Пермского края
Стр. 10–11

У пермского бизнеса 

появился выбор

Филиал товарной биржи 

в Перми может стать 

реальностью: мнение 

президента СПбМТСБ  

Алексея Рыбникова 
Стр. 16–17

Прощальная 
«пленарка»
Дума Перми пятого созыва 

провела своё заключительное 

заседание Стр. 19

Первым делом — 

самолёты
Музей ОАО «Пермские моторы» 

представил новую экспозицию
Стр. 20

Сезон просвещения

Пермский театр оперы и 

балета открыл школу  

для зрителей Стр. 21

Хиты времён 

Микеланджело

Проект Barocco a la prima 

открыл концертный сезон в 

присутствии пермских богов
Стр. 22

Мини-революция в интернете 

ведёт к смене социальных и 

производственных структур
m Стр. 8–9

ФОТО ИД «КОМПАНЬОН»

newsko.ru

16 августа 2016 №26 (885) Пермский еженедельник

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ОТЧЁТНОСТЬ

Корпорации «монстров»

Крупнейшие предприятия Пермского края подвели  

итоги 2015 года: от миллиардных прибылей  

до «глухой обороны»

Наталья Калюжная 

Эдуард Московкин:

Всё начинается  

с фундамента

Почему в Перми рушатся дома  

и что нужно делать, чтобы этого 

не случалось?

m Стр. 12–13

Как отмечают промышленники Пермского края в своей годовой отчётности, на их разви-

тие в минувшем году оказывали влияние множество факторов: инфляция, цикличность 

экономики, военные действия, изменения курсов валют, нестабильность цен на нефть, 

внутриполитическая конфронтация. При этом в более выгодном положении по срав-

нению с другими находились предприятия-экспортёры, выигрывающие от роста курса 

валют и девальвации рубля. А вот производства, не заточенные на экспорт, при попыт-

ках развиваться и инвестировать в модернизацию в 2015 году несли убытки. Впрочем, 

причин убыточности отдельных отраслей российской промышленности огромное мно-

жество. 

m Стр. 6–7

Об истории и совести

Энтузиасты-хранители 

Бутовского полигона 

встретились с пермскими 

единомышленниками Стр. 4

Окончательный ответ

Центробанк запретит  

банкам списание средств  

с любых счетов заёмщика  

в погашение кредита
Стр. 8–9

Новая жизнь  

старого сквера

Выпускники медицинского 

университета сделали  

подарок на юбилей  

alma mater Стр. 10

Высота без границ

В центре Перми будет 

отменено ограничение 

высотности в 20 м Стр. 11

Об экономике —  

по-соседски

Прикамье и Беларусь 

расширяют сферы 

взаимодействия Стр. 14

«Город применяет 

инновации»

В Градостроительный кодекс 

и ряд других актов вносятся 

поправки Стр. 15

Жизнь в молчании

Киностудия «Новый курс» 

снимает фильм на основе 

недавно найденного 

личного архива Стр. 16

Прошлое без мифов

В издательстве «Траектория» 

вышла первая книга 

художественной прозы, 

написанная журналистом 

Любовью Соколовой Стр. 17

Послы новой Грузии

Гиги Дедаламазишвили 

объяснил, что именно 

скрепляет группу Стр. 18–19
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

Год дорог
2016 год стал в Пермском крае  годом дорожных ремонтов 

Алёна Морозова

За прошедшие 10 месяцев уже было отремонтировано 168 км краевых дорог, из них 
48 км — капитально. Ещё в начале 2016 года губернатор Виктор Басаргин поставил за- 
дачу максимально привести в порядок дороги в регионе. В дорожном фонде Пермского 
края были предусмотрены субсидии 46 муниципальным образованиям Пермского края 
в размере 3,5 млрд руб. и софинансирование работ по проектированию, строительству 
(реконструкции) и приведению в нормативное состояние более 250 км автомобильных 
дорог местного значения. Из федерального бюджета было выделено 500 млн руб. на 
ремонт и содержание дорог муниципалитетов региона, ещё 350 млн руб. было выделе-
но на те же цели городу Перми. 

 m Стр. 6–7

Как МОПРом  по Сучанской

Владимир Гладышев  рассуждает о пермской топонимике —  
то иронической,  
то печальной

m Стр. 12–13

Большая гордость «среднего» города
Вышла книга, раскрывающая секреты спортивных успехов Чусового, — мнение профессора Евгения Сапиро

Стр. 2
Стройтесь на здоровье!В Соликамске в ноябре подведут итоги аукциона на строительство детской поликлиники

Стр. 4
Из ряда вон
Объёмы корпоративного кредитования сократились  в два раза, прогноз — стагнация

Стр. 9
Стартапы и бизнес нашли друг друга
Коммерческий интерес  не мешает, а помогает науке

Стр. 10–11
Курьинский заплыв
В Перми проходят публичные слушания, которые приведут Генплан города и Правила землепользования и застройки к кардинальным изменениям

Стр. 14
Прецедент 
«Горпроекта»
Освоение эспланады  и набережной, которое планирует провести коммерческая фирма, противоречит Правилам землепользования и застройки

Стр. 15
Наступает потепление?Коммерческая недвижимость Перми медленно, но верно из рецессии переходит к стабилизации

Стр. 16
«Отрезвляющая глава  в нашей истории»
Редактор отдела культуры «Нового компаньона»  Юлия Баталина отправилась наблюдать за выборами  в США и поделилась своими впечатлениями

Стр. 19

гигражданнастроительстводомовпри
отсутствииразрешениянастроительство.
Ноэтонеостановилодоверчивыхграждан,
которыенеслиинеслимошенникамденьги.

Врезультатеруководителей«Кайзера»
осудилизахищениеболее147млнруб.
у 171 потерпевшего.

Судебнаятяжбашладолго.Тольковиюне
2018годаапелляционнаяколлегияПермско-
гокраевогосудаоставилаприговорвсиле:
ХалитовиПосыпайченкополучилиподевять
летвисправительнойколонииобщегорежима
соштрафом500тыс.руб.каждому.

ПРОВАЛЬНАЯ «СТРАТЕГИЯ»
Негосударственныйпенсионныйфонд

«Стратегия»лишилсялицензии.Официально
былозаявлено,чтовсепенсионныенакопления
фондобязуетсясохранитьивернутьвПенсион-
ныйфондРоссиивполномобъёмебезинве-
стиционныхнадбавоквтечениетрёхмесяцев.
Нонаученныегорькимопытомпермякине
поверилииотправилисьнаштурмофисафон-
да.Когдадверифондавуказанноевремянеот-
крылись,пенсионерыпопыталисьихвынести.

Владелец«Стратегии»ПётрПьянковдал
показания,кудавыводилисьденежныесред-
ства,врамкахуголовногодела,возбуждённого
вотношениинегопоч.4ст.159УКРФ(мошен-
ничество),фондомподангражданскийискна
суммуболеечем1,6млрдруб.

Падения  
и надежды
Вспоминаем главные события за четверть века  
вместе с «Новым компаньоном»: 2016 год

ВПермскомкраенасчитывалось15тыс.
вкладчиков«Стратегии».

В ПОМОЩЬ ИМПОРТОЗАМЕСТИТЕЛЯМ
ВПермскомЦНТИразработалиавтоматизи-

рованнуюсистемуфедеральногозначения —
«Технологииипроектыимпортозамещения».
ДиректорПермскогоЦНТИ —филиалаФГБУ
«Российскоеэнергетическоеагентство»Мин-
энергоРоссииАлександрТрусоввразговоре
с«НК»рассказал,чтосистемапризванаобес-
печитьимпортозамещениепооборудованию,
технологиям,запчастям,комплектующимдля
нуждпредприятийТЭК.
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Введение платных парковок 
в центре города привело к тому, что 
окрестные дворы оказались забиты 
машинами, а водители научились заве-
шивать номера своих авто бумажками 
и медицинскими масками

Пермские антимонопольщи-
ки заинтересовались повышени-
ем платы за детские сады. УФАС
поПермскомукраюустановило,
чтостоимостьвозрослас1528руб.
вмесяцдо2449руб.,фактическое
повышениеплатысоставилооколо
60%.

В Прикамье объявлен кон-
курс на обновление Речного 
вокзала.Начальнаяценаконтракта
241млнруб.

«Институту сердца» при-
своено имя Сергея Суханова.
Соответствующийприказ1фев-
раля2016 годаподписаламинистр
здравоохраненияРФВероника
Скворцова.Легендарныйпрофес-
сорскончалсявночьна25июля
2015 года.

В пермских вузах сократи-
лось количество бюджетных 
мест. ВПНИПУсокращениепро-

изошлопочтиначетверть,
в ПГГПУ —болеечемна30%,
вПГИК —на15,4%.

Объявлен аукцион на строи-
тельство второй очереди Восточ-
ного обхода Перми.Максимальная
стоимостьконтрактанарекон-
струкциюучасткас18-гопо23-й км
составила727млнруб.Четырёх-
полоснуюавтомобильнуюдорогу
планируетсяпостроитьк 30 сентя-
бря2017года.

Краевой минздрав уволил 
главврача за отдых за границей.
Освобождёнотдолжностиглав-
ноговрачаГБУЗПК«Госпиталь
ветерановвойн»ЮрийПавлецов.
Главврач,будучинабольничном
листес29апреля2016года,вдей-
ствительностиотдыхалзаграни-
цейс30апреляпо7мая.

В Большом Савино открыл-
ся мобильный пункт судебных 

приставов. С26декабряинапротя-
жениивсехянварскихпраздников
в мобильномпункте,расположенном
ваэропорту,пермякампредоставили
возможностьузнатьоналичииза-
долженностииотом,естьлиограни-
чениенапересечениеграницы.

Пермь признана одним из 
самых недорогих городов для 
туризма с детьми. Поданным
сайтаRoomGuru.ru,Пермьвошла
в списоксамыхнедорогихгородов
длявнутреннеготуризма.Рейтинг
представленподаннымпоиска
и бронированияотелейиапарта-
ментовдляпроживаниясдетьми
с 1 июляпо31 августа2016года.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

ПонекоторымнаправлениямТЭКисполь-
зуетсядо100%импортныхтехнологий.Когда
доступкэтимтехнологиямиз-засанкцийбыл
перекрыт,подугрозойоказалисьмасштабные
проекты.Например,проблемывозниклипри
электрификацииКрыма.

«Не было российского кабеля, чтобы протянуть 
его по дну залива и провести электроэнергию. 
В результате кабели в Крыму были проложены 
китайские. Или, к примеру, почти 100% запорной 
арматуры, используемой в России, производится 
за рубежом. Парадокс! Ведь что такое запорная 
арматура? Это элементарный вентиль. Сей-
час запорная арматура подпадает под санкции 
и купить её никто не может. Главная задача 
системы — свести возможности промышленных 
предприятий с потребностями предприятий 
топливно-энергетического комплекса. Предприя-
тия не представляют себе, кто и что производит 
в России»,—рассуждалАлександрТрусов.

Какможнолегкоубедиться,АИС«Техноло-
гииипроектыимпортозамещения»(http://www.
rosenergo-service.ru/about.aspx)существуети
сегодня.Видимо,этотпроектнебылрастира-
жированвдругихотраслях,посколькунетак
давноспомощьюспикераСовфедаРФВален-
тиныМатвиенкомыузнали,чтовРоссиине
производятнеточтовентили,нодажегвозди.

ПАРКОВКА ЗА ДЕНЬГИ
Летом2016годавПермибылаполностью

смонтированасистемадлявведенияплат-
ныхпарковок:установлено45паркоматов,
дорожныезнаки,развёрнутасистемаприёма
платежей.Заявлено,чтововремяпереходного
периода(с15августадо1октября)пермяков
будутобучатьправилампользованияплатны-
мипарковками,штрафызанесвоевременную
оплатупарковкивзиматьсянебудут.

Разумеется,первымделомвведениеплатных
парковоквцентрегородапривелоктому,что
окрестныедворыоказалисьзабитымашинами,
аводителинаучилисьзавешиватьномерасвоих
автобумажкамиимедицинскимимасками,
чтобынеоплачиватьпарковкуинеплатить
штрафы.ВответвластиПермивпоследствии
расширилизонуплатнойпарковкииповысили
цену.

Этопротивостояниепродолжаетсяипосей
день.Номногие,конечно,простоплатят.

«ПРОГНОЗ» НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЙ 
ВконцесентябрявАрбитражномсуде

Пермскогокраязарегистрированискобан-
кротствеАО«Прогноз».Однаизкрупнейших
IT-компанийстраны,гордостьивитрина
цифровогорынкаПрикамьяимеласемьдочер-
нихкомпаний,13лицензий,реализовалаболее
1,5 тыс.проектовдля450заказчиковболеечем
в70странахмира.Штаткомпаниив2012году
насчитывалболее1,5тыс.человек,офисыбыли
расположенывшестистранахмира,втомчисле
вСША,Бельгии,Китае.

Пикприбыльности«Прогноза»пришёлсяна
2013год,ав2014–2015годахприбыльупаладо
уровня2004года.Темнеменеевыручкакомпа-
ниив2014годусоставиласолиднуюсумму —
3,8млрдруб.

В2016годуиз«Прогноза»началсямассовый
исходсотрудников.Компаниябылапризнана
банкротомгодспустя,апроцедурабанкротства
завершиласьтольков2021году.Совсемикре-
диторамикомпаниянерасплатилась.

В 2016 году Пермская ЦБК запустила уникальный сер-
вис для клиентов «Личный кабинет», который позволяет 
в режиме онлайн получать информацию о сроках готов-
ности заказа, о времени отгрузки, об остатках продукции 
и взаиморасчётах. 

Клиентывысокооценилиудобствоработысервиса.Так-
жевэтомгодуПЦБКвошлавтоп-20рейтингакрупнейших
компанийлесопромышленногокомплексаРоссии,ввыручке
которыхдоляпроизводствадеревообрабатывающейицел-
люлозно-бумажнойпродукциисоставилаболее50%.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Цеху №5 слабой 
азотной кислоты 
филиала «Азот» — 40 лет 

Филиал «Азот» АО «ОХК «Уралхим» отметил юбилей 
цеха слабой азотной кислоты (№5). Ежедневно под-
разделение выпускает до 3800 т готового продукта. 

История производства слабой азотной кислоты 
началась с момента строительства предприятия. На 
старом производстве один агрегат выпускал в сутки 
50–70 т продукции. После возведения унифициро-
ванных кислотных линий (УКЛ-7) в 1982 году продукт 
стали производить по новой технологии. Официально 
началась новая история цеха №5. 

В 2018–2022 годах восемь из 10 агрегатов УКЛ 
прошли модернизацию в рамках инвестиционного 
проекта «Техническое перевооружение агрегатов 
УКЛ-7». Объём финансирования составил 743 млн руб. 
Производительность одного агрегата выросла до 
380 т в сутки. 

Евгений Стрельников, начальник цеха №5 
слабой азотной кислоты филиала «Азот» АО «ОХК 
«Уралхим»: 

—Мыпостоянноулучшаемнашипоказатели
эффективности.Кпримеру,с2018годапроизводи-
тельностьотделенияАувеличиласьна80тв сутки.
Этобольшаязаслугаколлектива.Унасработают
грамотныеспециалисты,которыеежедневнорешают
нестандартныезадачиизнаюто своёмпроизводстве
абсолютновсё.

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Цех №5 слабой азотной кислоты состоит из двух 
отделений А и Б, в которых трудятся 100 сотрудников. 
Среди них аппаратчики, операторы дистанционного 
пульта управления, машинисты. Подразделение про-
изводит неконцентрированную азотную кислоту. Этот 
продукт является полуфабрикатом для производства 
гранулированной, водоустойчивой и пористой амми-
ачной селитры, а также используется в производстве 
кислоты азотной концентрированной и натриевой 
селитры. 

По сообщению пресс-службы филиала «Азот»  
АО «ОХК «Уралхим» в Березниках

Подробности по телефонам:  
8 (342) 206-40-23, 215-20-26.
Е-mail: ltv@newsko.ru

Вы можете оформить  
подписку на газету  
«Новый компаньон» 
с любого месяца  
и на любое количество  
экземпляров.
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Конъюнктура

ИНФРАСТРУКТУРА 

«Станция культуры»  
обретает конкретные черты
Как будет выглядеть культурное пространство на месте завода Шпагина

Юлия Баталина

В«Точкекипения»установилимакет«Стан-
циякультуры:ЗаводШпагина»,исейчас
всежелающиемогутувидеть,какбудет

выглядетьсоциокультурноепространствопо-
слереконструкции.

Нужны,впрочем,некоторыеоговорки.
Во-первых,вмакетемасштабом1:200всё

соответствуетпроекту,кромекрышзданий —
онисделаныпрозрачными,чтобыможнобыло
увидетьнетолькотерриторию,ноивнутреннее
пространствосамогобольшогоархитектурного
комплекса«Станциикультуры»,вдействи-
тельностижекрыши—этоэлементобъекта
культурногонаследия,ионибудутотреставри-
рованыв строгомсоответствиисисторической
достоверностью,безвсякихпрозрачностей.

Во-вторых,внешнееблагоустройствотерри-
ториипоказаноприблизительно—оностанет
поводомдляотдельногопроекта.

Ну,ив-третьих,намакетепоказантоль-
коцентральныйкомплекссоциокультурного
пространства—«ЛитераД,Д1»,тоестьздание
вформебуквыШспристроями,ав реально-
стивзону«Станциикультуры»входят,кроме
показанныхкорпусов,бывшийцех№4,онже
«ЛитераЗ»—ужеотреставрированная«Точка
кипения»,здание«ЛитераА»—будущийДом
музыки«Дягилев»,зданиезаводоуправления
(«ЛитераЕ/Е1»),строящеесязданиеПермской
художественнойгалереисприлегающимипо-
стройками(«ЛитераО»),атакжепроектируемая
многоуровневаяпарковка.

Общаяплощадьтерритории«Станциикуль-
туры»—11га.

СопровождениемпроектазанимаетсяФонд
развитияПермскогокрая(ФРПК).Предпола-
гается,чтопроект,разработанныйсучастием
московскихспециалистовизбюроWowhaus
икомпанииhorovod.space,будетреализован
сприменениеммеханизмовгосударствен-
но-частногопартнёрства,атакжесвовлече-
ниембизнесарегиональногоифедерального
уровней.ВсентябреООО«Станциякультуры
Шпагина»,учреждённаяинаходящаясяпод
управлениемФРПК,подалачастнуюконцес-
сионнуюинициативу.Руководителемпроекта
в ФРПКявляетсяАнастасияПелявина.

ВзонуответственностиООО«Станциякуль-
турыШпагина»невходитПермскаяхудоже-
ственнаягалереяисоседнийснейнебольшой
исторический«корпусГрина»—бывшеездание
железнодорожныхмастерских,гденепродолжи-
тельноевремяработалписательАлександрГрин;
тампланируетсяразместитьвокзалдетской
железнойдороги.Понашейинформации,эта
идеявсёещёактуальна,никтоеёнеотменил,нои
нереализуетпока:сейчасхорошобыреализовать
то,чтопоказанонамакете,тоестьпятьболь-
шихпомещений,соединённыхв архитектурный
конгломерат.Четыреизнихрасполагаютсяв
объектекультурногонаследия,единственный«не
объект» —это«ЛитераД1»,цех,вкоторомТеатр-
Театриграетсвоего«Раскольникова»(18+).

Зданиезаводоуправления—одноизпервых
каменныхзданийвПерми,гдевXVIIIвекерас-
полагаласьгородскаяуправа,—тоженевходит
вконцессионноесоглашение.Егобудущеепока
туманно,асейчастамнаходитсярепетицион-
наябазаоркестраПермскойоперы.

«ЛИТЕРА Д, Д1»
Центральнаячасть«Станциикультуры»

состоитизпятибольшихобъёмов.Начиная
отнынешнеговходанатерриторию«Завода
Шпагина»,этобывшийцех№5,гдевовремя
Дягилевскогофестиваляпроходятконцерты
современноймузыкииперформансы,затем,
двигаясьвсторону«ЛитерыА»истройплощад-
кинаместебудущейгалереи,мыподходим
к самомубольшомуобъёму —бывшемукуз-
нечномуцеху,далее—ещёодна«перекладина»
буквыШ,тасамая,котораяукрашеназабавной
надписью«негабаритноеместо»,здесьбыл
одинизремонтныхцехов.Междуэтимздани-
емибывшимкузнечнымцехомнаходятсядве

 В макете масштабом 1:200 всё 
точно соответствует проекту, кроме 
крыш зданий — они сделаны прозрач-
ными, чтобы можно было увидеть не 
только территорию, но и внутреннее 
пространство самого большого архи-
тектурного комплекса «Станции куль-
туры»

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ФОНДОМ РАЗВИТИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

Строительство нового здания галереи идёт в графике
ВитражноеостеклениедляфасадовновогозданияПермской

художественнойгалереипланируетсязаказатьупроизводителей
изРоссииилиКитая.Обэтомпослеинспекционнойпоездкина
объектсообщилгубернаторПрикамьяДмитрийМахонин.

РанеезаказпланировалосьсделатьвГермании.«Конечно,
сейчасмыничегозаказыватьтамнебудем»,—отметилглава
региона.

Онтакжевыразилуверенность,чтосменаподрядчиканакра-
сивыйпанорамныйвидиззданиянаКамуникакнеповлияет.

ТакжеДмитрийМахонинконстатировал,чтостроительство
новогозданиягалереиидётвграфике,идалпоручениеуже
сейчасзаниматьсявопросамиблагоустройстваприлегающей
к галереетерритории.

Напомним,строительствоновогозданияПермскойхудоже-
ственнойгалереипланируетсязавершитьв2023году.Работы
ведётподрядчикООО«ЛимакМаращСтрой».Общаясуммакон-
тракта—6,4млрдруб.

КСТАТИ
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 Реализация проекта 
начнётся в 2023 году. Он раз-
делён на несколько пусковых 
комплексов, которые будут 
открываться поэтапно. Завер-
шение проекта намечено на 
конец 2026 года

Каток в развлекательном дворике

Концертный зал

Променад на территории «Станции культуры»

Фуд-молл в бывшем кузнечном цехе

Коворкинг в офисной галерее 

постройки—газоваякотельнаяитрансформа-
торнаяподстанция,здесьжевозвышаетсязна-
менитаятруба,виднаясКамы.Непосредствен-
нонапротивстройплощадкиновогоздания
Пермскойгалереинаходится«ЛитераД1».Эти
четыреобъёмасоединяютсядлиннойгалереей,
вытянувшейсявдольжелезнодорожныхпутей.

Это—сейчас.Чтожепланируетсясделать
с этимархитектурнымкомплексом?

Вбывшемцехе№5,какизвестно,располо-
житсяпространство«Пермьперформатив-
ная» —большойзалдляпроведенияконцертов,
спектаклейипрезентаций.КакпоясняетАна-
стасияПелявина,входвэтопомещениебудет
организовансостороныжелезнодорожных
путей,асценупланируетсявозвестисостороны
заводоуправления,в тойсторонезала,которая
примыкаеткКраснойплощади.Попериме-
трузалабудеторганизованвторойуровень —
опоясывающаягалереясдополнительными
зрительскимиместами.Основнойзалбудет
трансформируемый,свозможностьюорганиза-
циизрительскогоамфитеатра.

Вбывшемкузнечномцехеразместится«Пермь
гастрономическая».Пословамруководителя
проекта,этопространствопланируетсяпообразу
московскогофуд-молла«Депо»,онобудетсосто-
ятьизфермерскогорынкаикорнеровнациональ-
ныхкухонь.Никакогораскрученногофастфудане
будет,всекорнерыбудутсавторскимоттенком,
можнобудеткупитьедунавыносилиперекусить
наместе.Здесь,какивдругихкрупныхузлах
комплекса«ЛитераД»,будетвторойэтажввиде
галереи.Планируетсяорганизоватьотдельный
входвресторан;руководствопроектасейчасвы-
бираетегоформат —этобудетсемейныйресто-
ранилизаведениевысокойавторскойкухни.

Третья«перекладина»,какужесообщалось,
будетпереданаподкинопроизводство —
«Пермькинематографическую».Вцентрепоме-
щениярасположитсякинопавильонплощадью
1000кв. м,вокругнеговдваэтажа(второйэтаж
сновабудетопоясывающейгалереей)располо-
жатсяофисыкиностудий-арендаторов,гри-
мёрныедляартистовистудиидляпостпродак-
шена—сведениязвука,цветокоррекцииит. п.
Такимобразом,в Пермскомкраеможнобудет
нетолькопроводитьнатурныесъёмки,какэто
происходитсейчас,ноисоздаватьвысокотех-
нологичноекиноподключ.

В«ЛитереД1»планируетсяразместить
детскийразвлекательныйцентр.Еслираньше
предполагалось,чторезидентом«ЛитерыД1»
будет«Союзмультпарк»,тосейчас,пословам
АнастасииПелявиной,планируетсяпривлечь
несколькихрезидентовдлясозданияигрового
развлекательногоконтентаврасчётенапосети-
телейввозрастеотпятидо99лет.

Всепомещениябудутсоединенымеждусо-
бой,влюбоеможнобудетпроникнутьизсосед-
нихблагодарядлиннойгалереевдольжелезной
дороги.Здесьбудутсдаватьсяварендупоме-
щенияподофисы,которыерасположатсявдва
этажа,крометого,будуторганизованыперего-
ворныекомнаты,небольшиеконференц-залы,
коворкингиидругиепомещениядлябизнеса.

Те,комуповезлооказатьсявнутри«Ли-
терыД»,аособенновкузнечномцехе,гдене
проходятникакиемероприятияикудавход
вообще-тозакрыт,знают,чтоэтизданияочень
красивынетолькоснаружи,ноивнутри.Во
всехтрёхбольшихпомещениях—«переклади-
нах»«буквы Ш» —потолоксостоитизклёпаных
арочныхперекрытий,смонтированныхещёдо
изобретенияэлектросварки,этиперекрытия
поддерживаютсяажурнымиметаллическими
колоннами.АнастасияПелявинауверяет,что
этиидругиеэлементы,являющиесяобъектами
охраны,будутнетолькотщательносохранены,
ноиподчёркнутовидимыдляпосетителядаже
сучётомдостройкигалерейнауровневторого
этажавовсехтрёхзданиях.

Проектприспособленияподсовременные
нуждыобъектакультурногонаследияпреду-
сматривает,помимопрочего,рекультивацию
загрязнённойсмазочнымиматериаламипочвы
исозданиесистемшумоподавленияивибро-
гашения,длятогочтобысвестикминимуму
помехиотдействующейжелезнойдороги.

ПРОЧИЕ ЗДАНИЯ И ТЕРРИТОРИИ
Намакете,установленномв«Точкекипения»,

видно,какбудутиспользованыдвавнутренних
дворика,расположенныхмежду«перекладина-
ми»«буквыШ».Дворикпоменьше,которыйнахо-
дитсямеждубудущей«Пермьюперформативной»
ибудущей«Пермьюгастрономической»,предна-
значаетсядлятехническихнужд,длязаездагру-
зовоготранспортаиразгрузки.Впереднейчасти
этогопространствабудетнебольшаялетняяве-
рандаресторана,авкачествевороттехнического
дворапланируетсяиспользоватьмостовойкран,
которыйздесьсохранилсясзаводскихвремён.
Вообще,пословамАнастасииПелявиной,всё,
чтосегоднясохранилосьнатерриториибывшего
завода«Ремпутьмаш»инепосредственносвязано
сеготрудовымпрошлым,будетсохранено.

Второй,большийдворик—между«Пермью
гастрономической»и«Пермьюкинематографи-
ческой»—будетиспользовандлясамыхразно-
образныхразвлекательныхактивностей.Два
небольшихздания—газоваякотельнаяитранс-
форматорнаяподстанция—будутдемонтиро-
ваны:всекрупныеобъектыинженернойинфра-
структурыпланируетсяразместитьзапределами
посетительскойзоны«Станциикультуры».Осво-
бодившеесяместопредназначаетсядляпроведе-
нияярмарокифестивалей,зимойздесьпланиру-
етсязаливатькатокиставитьновогоднююёлку.
Навходевдворикбудетгигантскийкиноэкран,
а напротивоположномсклоне—зрительскиеси-
деньялетнегокинотеатра.Судьбатрубы,которая
являетсячутьлинесимволомзаводаШпагина,
сейчасрешается:еслиинженерноеобследова-
ниепокажет,чтоэтаконструкцияустойчиваи
безопасна,прямонанейбудетсмонтирована
многоуровневаясмотроваяплощадка,еслиже
трубупридётсядемонтировать,тодлясмотровой
площадкибудетсооруженапохожая.

Намакетеможноразглядетьидлиннуюпеше-
ходнуюгалерею,котораяначинаетсяотплощади
передзданиемзаводоуправления,опоясывает
всюцентральнуючастьзаводанауровневторого
этажаизаходитвнутрькинопавильона,гдечерез
стекляннуюстенупосетители«Станциикульту-
ры»смогутнаблюдатьзасъёмочнымпроцессом.

ВпроектконцессионногосоглашенияООО
«СтанциякультурыШпагина»такжевходит
здание«ЛитераА».Решениепревратить«Лите-
руА»вДоммузыки«Дягилев»—концертный
залипермскуюрезиденциюТеодораКурент-
зисаиmusicAeterna—никтонеотменял,но
поканеизвестно,ктоинакакиесредствабудет
превращатьэтумечтувреальность.

АнастасияПелявинапояснила,чтонатер-
риторию«ЗаводаШпагина»будеттривхода.
Кромесуществующего,этобудетнадземный
переходчерезжелезнодорожныепутиотресто-
рана«Экспедиция»кзданиюПермскойхудоже-
ственнойгалереииещёодинвход—отбуду-
щегоновогозданияПермскоготеатраоперыи
балетавдольруслаЕгошихи,котороепланиру-
етсярасчиститьиблагоустроить.Здесьбудет
тихаяпешеходнаязона,котораяпродолжит
еловуюаллеювдольздания«ЛитераА»ипротя-
нетсядоТрамвайногомостикавРазгуляе.Для
тех,ктобудетприезжатьна«ЗаводШпагина»на
машине,именносэтойсторонырасположится
многоуровневаяпарковка.

Реализацияпроектаначнётсяв2023году.Он
разделённанесколькопусковыхкомплексов,
которыебудутоткрыватьсяпоэтапно.Заверше-
ниепроектанамеченонаконец2026года.
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Одна из 
слож-
нейших 
проблем, 
связанных 
со сменой 
контра-
гентов и 
логисти-
ки, — это 
иная мен-
тальность 
новых рын-
ков сбыта

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ТЕНДЕНЦИИ 

«Конец эпохи  
свободной торговли»
На Межрегиональном экспортном форуме обсудили вызовы для бизнеса  
в новых геополитических условиях

Полина Путякова 

ВПерми12–13октябряпрошёлМежрегио-
нальныйэкспортныйфорум«МЭФ-22».

Напленарномзаседаниигубернатор
ПермскогокраяДмитрийМахонинзаявило важ-
ноститого,чтобыэкономикаперестраивалась
безболезненноивмаксимальнокороткиесроки.

«Вэкспортевэтомгодуизменилосьмногое,
втомчислеотношениезарубежныхпартнёров,
условияпорасчётаммеждукомпаниями,услож-
ниласьтранспортнаялогистикаит.д.Сегодня
предприятияПермскогокраячувствуютсебя
по-разному,многиеперестраиваютканалы
поставокнавосточныестраны,СНГилинавну-
треннийрынок,некоторымудалосьсохранить
всесвоиранеезаключённыеконтракты.Клю-
чеваязадачарегиональногоправительства —
максимальнопомогатьвсемкомпаниям.И,по
даннымэкспертов,несмотрянавсетрудности,
объёмыэкспортныхпоставокрегионасегодня,
всравнениистемжепериодомпрошлогогода,
практическисохранились»,—отметилМахонин.

Еслисмотретьнацифры,торезультаты
международнойторговливесьмапозитивны.
В первомполугодииэкспортРоссииувеличился
на42%посравнениюстемжепериодомпро-
шлогогода,импортснизилсялишьна7%.Есть
идругиеданные:задевятьмесяцевэтогогода
таможенныеорганыперечислиливфедераль-
ныйбюджет4,8трлнруб.,впрошлом,удачном
дляэкспортагодузаэтотжепериодсуммабыла
аналогичной.Такиецифрыпривёлпредсе-
дательрегиональногоотделенияобществен-
нойорганизации«ДеловаяРоссия»Дмитрий
Теплов,открываясекцию«Развитиеэкспортно
ориентированногобизнесавновыхгеополити-
ческихреалиях:вызовыивозможности».

ВтожевремяМинистерствоэкономического
развитияиинвестицийПермскогокраяотмеча-
етснижениеколичестваэкспортёровиимпортё-
ровна10%.Приэтомколичествополучателей
региональныхмерподдержкиэкспортарастёт.
Сейчас,поданнымминистерства,имиявляются
порядкатретивсехэкспортёровкрая.Однако
потребностиполностьюнепокрываются:ина

участиевмеждународныхвыставках,и наполу-
чениекомпенсациизатратнатранспортировку
товаровзарубежсуществуетконкурс.

Несмотрянаоптимистичныецифры,внеш-
неторговаядеятельностьв2022годусерьёзно
усложнилась.

«События2022годаяназываю«двойной
удар».Соднойстороны,этовалютныйшок,ког-
дадолларпослетого,как«сходил»заотметку
100руб.,снизилсядоуровня60руб.Сдру-
гой —логистическиепроблемы,когдазападная
границавсталапогеополитическимпричинам,
а южнуюивосточнуюниктоникогданераз-
вивал.Сейчастамнемногочасовые,амного-
дневныепробки,ивывозсерьёзногообъёма
продукциипревратилсявбольшуюпробле-
му», —заявилАлександрСуслопаров,генераль-
ныйдиректорООО«КрасныйОктябрь».

Поегословам,этот«двойнойудар»уженачал
сказыватьсянадеревообрабатывающейотрасли,
ивсеверо-западномрегионемногиепроизвод-
стваостановилисвоюработубезуказаниядаты
еёвозобновления.ВПермскомкраеситуацияне
стольостра:местоположениеУралабылоегоне-
достатком,когдаречьшлаоторговлесевропей-
скимистранами,носталопреимуществомпри
организациипоставокнаВосток.

СЛОЖНОСТИ ПЕРЕВОДА 
Однимизосновныхвызововдляэкспортёров

сталискачкивалюты.Снижениекурсовеврои
долларапривелокростувалютныхценнарос-
сийскуюпродукцию:всреднемна45%веврои
25%вдолларах.Крометого,поразнымпричи-
намусложнилсяпроцессполученияоплаты.

КакотметилгенеральныйдиректорООО«Про-
мышленнаягруппа«Линрог»(новоеназвание
управляющейкомпании«Лысьвенскиезаводы»)
АндрейТунев,платежиконтрагентовнередко
возвращаютсяотправителям,ивэтомслучаедля
полученияденегприходитсяискатьварианты
переводовчерезпартнёроввстранахСНГ.

Средифакторов,затрудняющихэкспортную
деятельность,генеральныйдиректорАО«Но-
вомет-Пермь»МаксимПерельманназвалотказ
крупнейшихмеждународныхбанковотсотруд-
ничествасроссийскимикомпаниямииуход
представительствотечественныхбанковиз-за
рубежа.Поегословам,расчётывевропрак-
тическиостановились,адолларовыесерьёзно
затруднены.Компаниявидитвыходвработе
с локальнымибанкамивстранахприсутствия,
посколькуонинастроенынаразвитиесобствен-
ногорынкаиотносятсяболеелояльно.

ПословамВладимираКаргапольцева,заме-
стителягенеральногодиректораАО«Газкомпо-
зит»(производитоборудованиедлягазопрово-
дов),теперькомпаниязакладываетвдоговоры
болеевысокуюмаржинальность—порядка36%.

«Срокипрохожденияплатежейувеличились
снесколькихднейдоодногомесяца10дней.
В частности,отправленныевавгустеденьгимы
получиливоктябре.Можнопредставить,как
заэтовремямогутизменитьсякурсывалют.
Речьидётовозможнойпотере10–20%выручки,
поэтомумыстрахуемсяболеевысокоймар-
жинальностью.Крометого,необходимоиметь
рублёвоекредитноеплечо,чтобыизбежать
необходимостимоментальноконвертиро-
ватьвалютнуювыручкупотекущему,вполне
возможно,невыгодномукурсуииметьвозмож-

ностьподождать,когдаонстабилизируется»,—
говоритВладимирКаргапольцев.

Высокиерискиформированиядебиторской
задолженностизаставляютэкспортёровпри-
менятьидругиемеры.Вчастности,страховать
дебиторскуюзадолженностьилипоставлять
грузс100%-нойпредоплатой,атакженастаи-
ватьнаусловиидоговора,согласнокоторому
спорыразрешаютсявсоответствиисзаконода-
тельствомРоссии,анестраны-контрагента.

ЗАДАЧИ НА ЛОГИСТИКУ
Втораясерьёзнаяпроблемасвязанасизме-

нившимисяусловиямилогистики.Вчастности,
продукцияидётболеедлиннымипутями—че-
резТурцию,Грузию,Казахстан.Из-заразрыва
прежнихлогистическихцепочекрядкомпаний
приработеспокупателямиизЕвропыиСША
применяютпоставкусусловиемвывозасоскла-
давПерми,тоестьполностьюпередаютлоги-
стикуконтрагентам.Втожевремясамовывоз,
какиусловиеполнойпредоплаты—этофак-
торы,которыедополнительноснижаютконку-
рентоспособностьроссийскихтоваровплюсом
к выросшимиз-заскачковкурсовценам.

Визменившихсяусловияхпоявиласьнеоб-
ходимостьперегружатьтоварыстранспорта
российскихтранспортныхкомпанийнатранс-
портевропейскихтранспортныхкомпанийна
границе,например,БеларусисПольшей—иэто
тожеувеличиваетзатратынадоставку.Вцелом,
пословамАндреяТунева,например,стоимость
доставкигрузадоТурции,ЕвропыилиСау-
довскойАравиизаодингрузовойавтомобиль
увеличиласьвтри-четырераза.

Стоимостьотправкисорокафутовогоконтей-
нерас2019годатакжеувеличиласьвтрираза,
привёлсвоиданныеМаксимПерельман.Рань-
шекомпанияорганизовываладоставкусвоей
продукциичерезпортыЗападнойЕвропы,
теперьгрузыидутчерезТурцию.Приэтомфи-
нишнаясборкачастипродукцииосуществляет-
сяневРоссии,авсервисныхцентрахкомпании
зарубежом,тамжепроходитихсертификация.

Наконец,однаизсложнейшихпроблем,свя-
занныхсосменойконтрагентовилогистики,—
этоинаяментальностьновыхрынковсбыта.

«Мы,можетбыть,конфликтуемсейчасс
европейцами,номыслим-тоснимипоодина-
ковымстандартам,авАзиисовершенноиные
правилаигры,и,разговариваясколлегами
оттуда,японимаю,чтомыговориморазном.
Одинтолькопример:варабскихстранахдосих
поросновнойспособраспространениянашей
продукцииэторынкиибазары.Тамневозмож-
нонайтинепосредственногопотребителя,по-
томучтооннаходитсявконцедлиннойцепоч-
кипосредников,такжекакионсам,покупая
нашупродукциюнарынке,недумаетотом,
кемконкретноонабылапроизведенавхолод-
нойРоссии»,—говоритАлександрСуслопаров.

РАЗЛОМ ПО ЛИНИИ ДРУЖЕСТВЕННОСТИ
Суммарныеобъёмыэкспортнойдеятельно-

стинеотражаютсложности2022года,однако
онистановятсявидныприанализеструктуры
экспортаиимпортаРоссии.

«Еслипроанализироватьобъёмэкспорта
в дружественныеинедружественныестраны,
станетзаметно,чтообъёмыэкспортавне-
дружественныестранырезкоупал.Полесуна
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 Минпромторг РФ вы-
деляет 30 приоритетных 
стран для международной 
торговли, однако в реально-
сти для каждой из отраслей 
промышленности подходят 
не все из них

ФОТО FREEPIK.COM

НОВОСТИ

По данным Агентства по развитию малого и сред-
него предпринимательства, сегодня в Перм-
ском крае в секторе МСП занято 424,5 тыс. че-

ловек. При этом числа в 414 тыс. человек планировали 
достичь только к концу декабря. То есть количество 
занятых в малом бизнесе за квартал до конца года 
опережает план более чем на 10 тыс. человек. 

По приросту количества новых бизнесов Пермский 
край — второй в Приволжском федеральном округе. За 
девять месяцев зарегистрировано более 12,5 тыс. новых 
организаций и индивидуальных предпринимателей — 
на 1,3 тыс. и 12% больше, чем за тот же период 2021 года. 

Эдуард Соснин, министр экономического разви-
тия Пермского края:

—Намудалосьобеспечитьновымпредпринимате-
лямполнуюинформационнуюподдержкуспомощью

В связи с программой налоговых льгот 
растёт активность в секторе МСП

сайтаrostperm.ru,гдеможноузнатьомерахподдерж-
кибизнесаврегионе.Можнодажерассчитатьвоз-
можнуюэкономиюотльготныхналоговыхпрограмм,
этобудуттеденьги,которыеможносразувложить
вразвитиебизнеса.Анедавнонасайтепоявились
гайдыпосистемамналогообложенияидействующим
вПермскомкраеналоговымльготам.Онипростои
понятноотвечаютнавопросыофинансовойсторо-
недействующегоилибудущегоделаиположенных
льготах.

Министр экономического развития Пермского 
края считает, что рост активности в сегменте МСП 
связан в том числе с программой налоговых льгот для 
вновь зарегистрированного бизнеса. Она работает 
с 1 января 2022 года и будет продолжена в следующем 
году. 

Налоговые льготы распространяются на новые ИП 
и ООО без ограничений по виду деятельности или 
количеству сотрудников. Нужно соответствовать двум 
условиям: зарегистрировать бизнес в нашем регионе 
и в качестве налогового режима выбрать упрощённую 
систему налогообложения (УСН).

Налог для таких предпринимателей ниже обычной 
ставки и зависит от выбранного вида УСН. По УСН «До-
ходы» ставка в первый год составляет всего 1% вместо 
стандартных 6%, во второй год — 2%, а в третий — 4%. 

По УСН «Доходы минус расходы» ставка по налогу 
меньше в три раза и в первый год составит 5%, во 
второй и третий годы — 7 и 10% соответственно. По-
ниженные ставки действуют три календарных года 
с момента регистрации бизнеса.

«Я приобрёл готовый бизнес весной 2022 года. 
Информацию о налоговых льготах для новых инди-
видуальных предпринимателей с УСН нашёл в Cети 
ещё до регистрации, сразу рассчитывал на эти льготы, 
учитывал в плане развития магазина, — рассказыва-
ет Павел Пауль, владелец магазина автозапчастей 
Renault. — Экономия, которая у меня получается 
при уплате 1% вместо 6%, — примерно 50 тыс. руб. 
в квартал. Они частично идут на погашение кредита, 
который я взял на покупку бизнеса, остальное сразу 
вкладываю в товарный ассортимент». 

Партнёрский материал

Предприятия «Уралхима» в Пермском крае пред-
ставили исследовательским группам школьников 
и студентов три актуальные темы для разработки 
в рамках всероссийской образовательной инициати-
вы «Сириус. Лето: начни свой проект». Установочные 
занятия прошли в Перми 6 и 7 октября. 

Филиал «ПМУ» АО «ОХК «Уралхим» предложил че-
тырём командам учащихся найти применение невос-
требованному углекислому газу, который получается 
в результате производства минеральных удобрений. 
Эта тема имеет большое значение для реализации 
ESG-стратегии компании. 

Михаил Треногин, ведущий специалист по тех-
нологии отдела реконструкции и модернизации 
филиала «ПМУ» АО «ОХК «Уралхим» в Перми:

—Выделениеуглекислогогаза—глобальнаяпробле-
ма,котораявызываетпарниковыйэффект.Школьникам
подруководствомсвоихнаставников-студентовпред-
стоитрешить,гдеэтотневостребованныйуглекислый
газприменять:либополучатькакие-тоновыепродукты,
либоиспользоватьвдругихнаправлениях,которыепре-
дотвратятсвободныйвыбросСО2ватмосферу.

Для филиала «Азот» АО «ОХК «Уралхим» три коман-
ды проекта «Сириус. Лето» будут разрабатывать 
методики определения пропусков газообразных сред 
на производстве аммиака, а также цифровую инструк-
цию для проведения собеседований при подборе 
новых сотрудников.

Дмитрий Белоус, главный специалист управ-
ления планирования технического обслуживания 
и ремонта филиала «Азот» АО «ОХК «Уралхим» 
в Березниках:

—Мыожидаемотмолодыхизобретателейновых
прогрессивныхидей,которыепозволятпродвинуть
нашунаукучутьдальше.Надеемся,чтоврамках
проектов«Сириус.Лето»учащиесясмогутпоближе
познакомитьсясбольшойхимиейи,возможно,свяжут
своюсудьбуспредприятиями«Уралхима».

По сообщению пресс-службы филиала 
«ПМУ» АО «ОХК «Уралхим»  

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

«Уралхим» предложил три проекта  
в рамках программы «Сириус. Лето»

20–30%,помашиностроению—на30–40%.Мы
отыгрываемэтоработойснедружественными
странами,нонадопризнать,чторазломмежду-
народнойторговлиполиниямдружественности
инедружественностиужепроизошёливрядли
исчезнетвближайшиелетдесять.Этозначит,
чтоевропейскиерынкидлянасужефактически
потеряны.Снимиможнопродолжатьточечно
работать,ностроитьстратегиюкомпании,осно-
вываясьнанихинадеясь,чтоонискоровернут-
ся,уженестоит»,—уверенАндрейПермяков,
руководительпроектовпоаналитикеАНО«Ин-
формационно-аналитическийцентрповопро-
самвнешнеторговойдеятельности»(Москва).

Из-заизмененияструктурыэкспортаиимпорта
вМинэкономразвитияПермскогокраяоткомпа-
нийпоступилопорядка6000запросовнапоиск
аналоговнеобходимойимпродукциивнутриРос-
сиииливдружественныхстранах.Одновременно
идётпроцессзапускапроизводствааналогов.

ПомнениюАндреяПермякова,ситуация
осложняетсятем,чтомногиеэкспортноориен-
тированныекомпаниипрежденезакладывали
стольсерьёзныестрановыерискиприпланиро-
ваниисвоейдеятельности.Иприэтомнередко
восновномориентировалисьименнонаЕвропу
какнаиболеепонятныйипростойвсотрудни-
честверынок.Теперьтакиестратегиинужно
полностьюперестраивать.

ВчислеугрозАндрейПермяковназвалвероят-
ную,помнениюМинпромторгаРФ,глобальную
рецессию,котораяпродлитсяближайшие10лети
снизитёмкостьосновныхглобальныхрынков.

КромеЕвразийскогоэкономическогосою-
за(Армения,Беларусь,Казахстан,Киргизия)
МинпромторгРФвыделяет30приоритетных
страндлямеждународнойторговли,однако

в реальностидлякаждойизотраслейпромыш-
ленностиподходятневсеизних.Например,по
оценкамминистерства,благоприятнымидля
экспортамашиностроительнойпродукцииявля-
ютсятолько21странаизэтогосписка,вкоторых
существуетвысокийвнутреннийспрос,нопри
этомнетсобственнойаналогичнойотрасли.Для
экспортапродукциихимическойпромышленно-
стиблагоприятны20стран,металлургической —
28,адляэкспортапродукциилесоперерабатыва-
ющегокомплекса—только18.

АлександрСуслопаровназвал2022год«кон-
цомэпохисвободнойторговли».Поегомнению,
теперькаждаяизстранбудетстремитьсяобес-
печитьсвоюбезопасность—информационную,
топливную,сырьевуюит.д.,иэтоозначает,
чтомирразделитсянарегионы,вкаждомиз
которыходнимможнобудетработать,адругим
нельзя.Всестраныбудутборотьсязарабочие
места.Этозначит,чтотерритории,обладающие
ресурсами,будуттребоватьмаксимальноглубо-
койпереработкинасвоейтерритории,аполуча-
телипродукциибудутспомощьютаможенных
мерстремитьсякобратному—импортупродук-
циинизкогопередела.

Разломмирапройдётиполиниикапитала.
«Ужесейчассоздаютсязаконодательныеусло-
вия,покоторымевропейскомубизнесустано-
витсяневозможноработатьвРоссии.Сдругой
стороны,ивроссийскомзаконодательстве
появилисьприписки«мераподдержкинедей-
ствуетвотношениисобственниковизнедру-
жественныхстран»,иэтобудетиметьзначение
приразвитиикомпанийвдругихюрисдикци-
ях»,—заключилАлександрСуслопаров.
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Власть и политика

Для обсуждения вопросов раз-
вития городских агломераций в Пермь 
приехали представители 12 различных 
городов страны

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ПЕРМИ

ПЕРСПЕКТИВЫ

Операция «Агломерация»
В Перми прошла всероссийская конференция «Развитие городских агломераций  
как элемент государственной политики России» 

Борис Михайлов 

ОрганизаторамиконференциисталиВсе-
российскаяассоциацияразвитияместно-
госамоуправления(ВАРМСУ)иадми-

нистрацияПерми.Представителикрупных
муниципальныхобразованийРоссиииэкспер-
тыподелилисьопытом,обсудилипроблемыи
перспективыразвитияагломераций.Врезуль-
татеучастникиконференциисформулировали
рядпредложенийпоизменениюзаконодатель-
ства,которыепомогутустранитьсуществую-
щиепротиворечиявдеятельностиагломераций
исоздадутстимулыдляихразвития.

Дляобсуждениявопросовразвитиягород-
скихагломерацийвПермьприехалипредста-
вители12различныхгородовстраны(Самары,
Екатеринбурга,Уфы,Омска,Красноярска,
Москвыидр.),атакжеруководителиипредста-
вителимуниципальныхобразованийПермско-
гокрая.Модераторомконференциивыступил
председателькомиссиипотерриториальному
развитиюиместномусамоуправлениюОбще-
ственнойпалатыРФАндрейМаксимов.

Рассуждаяобактуальностиобсуждаемой
темы,модераторзаметил,чтовходепро-
странственногоразвитиялюбыхтерриторий
постоянновозникаютспоры:следуетлипод-
держиватьразвитиеагломерацийилибольше
вниманияуделятьмалымпоселениям,которые
практическинемогутсуществоватьбезгосу-
дарственнойподдержки.«Противоречиеэто
мнимое.Мыдолжныдатьвозможностьразви-
ватьсясильнымиодновременноподдержать
тех,ктовэтомнуждается.Недавняяперепись
показала,чторегионамиростаявляютсясубъ-
ектыРФскрупнымиагломерациями.Цен-
тральныебольшиегорода—ихядра,которые
играютбольшуюрольвразвитиивсехосталь-
ныхтерриторий»,—считаетэксперт.

ВсвоёмприветственномсловеАндрей
Максимовотметил,чтоПермьбыланеслу-
чайновыбранаплощадкойдляпроведения
конференции.«Этоодинизнемногих,еслине
единственныйгородвРоссии,которыйистори-
ческиразвивалсякакагломерация,израбочих
посёлков.ИсегодняПермьсредироссийских
агломерацийявляетсяоднимизпионерови ли-
деров»,—сказалон.

Этоттезисразвилвсвоёмдокладе«Пермская
городскаяагломерациякакосновнойэлемент
опережающегоэкономическогоразвитияЗапад-
ногоУрала»главаПермиАлексейДёмкин.Он
рассказалобэтапахстановленияПермскойгород-
скойагломерации,еёэкономическихиорганиза-
ционныхосновах,атакжеовлияниинаэкономи-
куПермскогокраяивсегоЗападногоУрала.

Работапоорганизационномуоформлению
Пермскойгородскойагломерацииначалась
в 2015году.В2016годубылоподписаноСогла-
шениеовзаимодействииправительстваПерм-
скогокраясмуниципальнымиобразованиями
врамкахсозданияиразвитияПермскойагло-
мерации.РазработанаКонцепциясоциально-
экономическогоразвитияПермскойагломера-
циидо2030года.Документопределяетвекторы
развитиятерриторииПермскойагломерации,
описываетцели,задачи,ожидаемыерезульта-
ты,якорныеинвестиционныепроекты.

СегоднявПермскуюагломерацию,помимо
Перми,входятПермскиймуниципальныйокруг,
городаДобрянкаиКраснокамскитерриторииих
округов,атакжеЗАТОЗвёздный.Пермскаягород-
скаяагломерацияявляетсяоднойизкрупнейших
наУрале.Даженапервомэтапееёформирования,

включающемПермьиПермскийрайон,числен-
ностьнаселениясоставляетболее1,2млнчело-
век,атерриторияпротянуласьболеечемна90км
вдольКамы.Созданкоординационныйсоветпо
вопросамразвитияПермскойагломерациипри
Советемуниципальныхобразований.

Чтодаётрегионуиегожителямсоздание
агломерации?

Во-первых,этоспособствуетразвитиюсоз-
даваемойвПермиособойэкономическойзоны
промышленно-производственноготипа.Ком-
пании-резидентыреализуютпроектывобласти
нефтехимии,машиностроения,металлообра-
ботки,информационныхтехнологий.Всоставе
зоныбудутфункционироватьцентробработки
данныхилогистическийкомплекс.Резиденты
инвестируютвсвоипроектыболее27млрдруб.

Во-вторых,агломерацияпомогаетподдер-
живатьточкиростагородскойэкономики—
территориальныекластерыинновационной
направленности.Транспортнаяисоциальная
связностьвграницахагломерациипомогает
комфортнофункционироватьпредприятиям,
входящимвкластеры.НатерриторииПермской
агломерациисформированошестьинноваци-
онныхипроизводственныхкластеров,дваин-
дустриальныхпаркаидватехнопаркавсфере
высокихтехнологий.

Какпримерразвитиятранспортнойсвязно-
стиАлексейДёмкинпривёлинициированный
губернаторомПермскогокраяДмитриемМахо-
нинымпроектсозданияназемногометро.Метро
былозапущеновапреле2022годасоткрытием
маршрута«Пермскоецентральноекольцо».
Маршрутсоединилжилыеипромышленные
районыПерми,расположенныенаобоихберегах

Камы.Налиниикурсируеткомфортабельная
«Ласточка»,арасписаниесоставленосучётом
пожеланийпассажировисинхронизировано
сгородскимиавтобуснымимаршрутами.На
второмэтапепроектабудутпостроенысоеди-
нительныепутиврайонестанцийПермь-Сорти-
ровочнаяиМолодёжная,планируетсявозвести
современныеостановочныепунктывдольнабе-
режнойКамынаучасткеПермьI—ПермьIIина
правомберегу,дватранспортно-пересадочных
узлавПермииКраснокамске,запуститьчетыре
радиальныхмаршрута.Врезультатепассажи-
ропотокназемногометросоставитнеменее
23,5 млнчеловеквгод.

Вчиследругихпроектовсозданияобъектов
транспортной,коммунальнойисоциальнойин-
фраструктурыврамкахагломерацииАлексей
Дёмкинназвалрасширениеул.ГероевХасана
награницесПермскимокругом,строитель-
ствомежмуниципальноговодоводаПермь—
Краснокамскврамкахфедеральногопроекта
«Чистаявода»,атакжесозданиеспортивных
объектоввПермскомокруге.Вчастности,дом
спорта«Красава»вдеревнеКондратовосегодня
используетсядляпроведениясоревнований
идругихмероприятиймежмуниципального
уровня—этоквопросуо«социальнойсвязно-
сти»вграницахагломерации.

ВзавершениедокладаглаваПермиобо-
значилвопросы,ответынакоторыеследует
попытатьсянайтивходеконференции.Сегодня
правительствоРФсделалорядшаговпосоз-
даниюправовыхиорганизационныхусловий
формированиягородскихагломераций.Среди
них—Стратегияпространственногоразвития
РФ,национальныйпроект«Безопасныекаче-
ственныедороги»,однойиззадачкоторого
являетсяразвитиедорожнойсетигородских
агломераций,мониторингреализациидолго-
срочныхплановсоциально-экономического
развития.Следующимшагом,помнениюАлек-
сеяДёмкина,должностатьпринятиеФедераль-
ногозакона«Огородскихагломерациях».

«Этообеспечитзаконодательноезакрепле-
ниеорганизационно-правовыхиэкономиче-
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Приятным 
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на расчёт-
ном счёте

скихмеханизмов,необходимыхдляобеспе-
ченияреализациигосударственнойполитики
всфереразвитиягородскихагломераций.
Принятиезаконаоблегчитмежмуниципальное
сотрудничество.Крометого,появлениелеги-
тимногоинститутагородскихагломераций
даствозможностьфинансированияихразви-
тия»,—считаетглаваПерми.

Своимопытомразвитияагломерацийподе-
лилисьруководителидругихкрупныхмуни-
ципальныхобразованийРоссии.Так,первый
заместительглавыгородскогоокругаСамара
МаксимХаритоноврассказалосозданииираз-
витииСамарско-Тольяттинскойагломерации,
азаместительглавыЕкатеринбургаДмитрий
Ноженко—омежмуниципальнойкооперации
какэффективномагломерационномвзаимо-
действии.Сэкспертнымидокладамивыступи-
лигенеральныйдиректорАгентствапосоци-
ально-экономическомуразвитиюагломераций
ЮрийКузнецовидеканэкономическогофа-
культетаПермскогогосударственногонацио-
нальногоисследовательскогоуниверситета,
докторэкономическихнаук,профессорТатьяна
Миролюбова.

Практическивсевыступавшиеотмеча-
ли:сегодняразвитиюагломерациймешают
существующиенормативныеограничения.
Важнейший«сдерживающийфактор»—отсут-
ствиеспециальногоправовогорегулирования.
Действующеезаконодательствонезапрещает
создаватьиразвиватьагломерации,ноине
содействуетэтомупроцессу.ПриэтомГрадо-
строительныйкодексРФиФедеральныйзакон
«Обобщихпринципахорганизацииместного
самоуправлениявРФ»фактическисоздаютдля
этогопреграды.Ведьпозаконуразвитиегорода
ограниченоегограницами,ифинансирование
любогопроекта,выходящегозаэтиграницы,
расцениваетсякак«нецелевоерасходование
бюджетныхсредств».

Напрактикеэтоможетнаблюдатькаждый.
Например,когдахорошаядороганагранице
муниципалитетовпревращаетсяв«колдоби-
ны».Умуниципальныхобразованийнетлегаль-
ныхмеханизмовдлясовместногоприведения
трассывпорядокнавсейеёпротяжённости.

Отсюдавытекаютидругиепроблемы,среди
которыхАлексейДёмкинотметилограничен-
ныеполномочиямежмуниципальныхструктур,
ограничениявиспользованиимежмуниципаль-
ногоимуществаидругие.«Многиеизупомяну-
тыхограниченийможнопреодолеть,по-новому
взглянувнастатусадминистративныхцентров
субъектовРоссии.Они,какправило,являются
центрамиагломерацийитерриториямимакси-
мальнойконцентрациинаселенияипроизвод-
ства,локомотивамиэкономикиисоциального
развитиясубъектов.Подходык определению
полномочийифункцийадминистративныхцен-
тровмогутбытьурегулированынафедеральном
уровне»,—сказалглаваПерми.

Также,помнениюучастниковконференции,
следуетопределитьправовыеоснованиядля
разработкидокументовстратегическогопла-
нированиягородскихагломерацийвзаконе
«О стратегическомпланированиивРоссийской
Федерации»,атакжевнестинеобходимыеизме-
ненияидополнениявФЗ-131«Обобщихприн-
ципахорганизацииместногосамоуправления».

Всёэтодолжнодатьвозможностьорганам
местногосамоуправлениявестисовместные
проекты,определитьправилаформирования
межмуниципальныхбюджетовдляфинансового
обеспечениятакихпроектов,определитькруг
вопросов,которыемогутрешатьмежмуници-
пальныеобразования,закрепитьполномочия,
связанныеснаучно-технической,промышленной
политикой,уцентровгородскихагломераций.

Добавим,чтоупомянутыйАлексеемДём-
кинымпроектзакона«Огородскихагломера-
циях»былподготовленМинэкономразвития
РФещёв сентябре2020года.Тогдаондажене
поступилвГосдуму.Всегодняшнейэкономи-
ческойиполитическойситуациисамоевремя
вернутьсякегорассмотрению,ведьименного-
ризонтальныемежмуниципальныесвязистано-
вятсяоднимизмощнейшихфакторовразвития
всейстраны.

ФИНАНСЫ 

В октябре крупнейший пермский банк запустил 
акцию для предпринимателей, активно ведущих 
внешнеэкономическую деятельность. Новые 

клиенты «Урал ФД», открывшие в срок до 31 декабря 
2022 года счёт в иностранной валюте, в том числе 
в юанях или тенге, в рамках пакета «ВЭД-Акция», по-
лучат три месяца бесплатного обслуживания, а также 
возможность в течение этого периода совершать опе-
рации по льготным тарифам: комиссия — 0,15% (мин. 
900 руб.) при переводах в иностранной валюте, 0,1% — 
за услугу валютного контроля (мин. 300 руб.).

Кроме основных опций, в пакет входит бесплатное 
принятие на обслуживание контракта, переведённого 
из другого банка учёта контракта, и срочный приём 
на учёт контракта, предоставленного клиентом в день 
обращения в банк. 

Оформление документов и сопровождение всех 
операций банк возьмёт на себя. 

Приятным бонусом станет начисление процентов 
на фактический остаток средств на расчётном счёте 
(в руб.) до 3,5% (начисляются с даты открытия счёта).

«Мыстараемсяоперативнореагироватьна
текущиеизменениявэкономикестраныипредла-
гатьроссийскимпредпринимателямактуальные
инструментыдляэффективноговедениябизнеса.
Банкзапустилакциюдляучастниковвнешнеэконо-
мическойдеятельности,врамкахкоторойпредла-
гаеткомпаниямэкономитьнаобслуживаниисчетов
виностраннойвалюте», — комментирует акцию ди-

ректор по корпоративному бизнесу банка «Урал ФД» 
Елена Уманская. 

Для того чтобы стать участником акции, необхо-
димо соблюсти ряд несложных условий:
 не являться клиентом банка по РКО в период не 

менее 30 календарных дней до участия в акции;
 не иметь непогашенной задолженности по РКО 

перед банком (в том числе учтённой на забалансовых 
счетах);
 открыть в банке в период проведения акции 

одновременно два счёта: расчётный счёт в рублях и 
валютный счёт хотя бы в одной из иностранных валют;
 выбрать для обслуживания счетов пакет  

«ВЭД-Акция» со сроком действия пакета три месяца 
(первый, который может быть полным либо неполным 
в зависимости от даты открытия счёта, и два последу-
ющих полных календарных месяца). 

По окончании срока действия пакета «ВЭД-Акция» 
клиент продолжает работать по пакету «ВЭД» на 
условиях, которые будут действовать в банке на дату, 
следующую за датой окончания работы акционного 
пакета, либо может перейти на любой другой пакет 
или базовый тариф. С подробными условиями акции 
можно ознакомиться на сайте банка или по телефону 
8-800-100-10-40.

Экономьте на валютных операциях при работе 
с зарубежными контрагентами с банком «Урал ФД». 
Развивайте бизнес с нами!

На правах рекламы

Экономьте  
на валютных операциях  
с банком «Урал ФД»
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Власть и политика 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

70%
расходов 
бюджета 
будет направ-
лено на 
социальную 
сферу

Бюджет на следующие три года 
сбалансирован и стабилен. Заплани-
рованные расходы полностью соответ-
ствуют приоритетным направлениям 
региональной политики

БЮДЖЕТ 

Финансовый баланс 
Краевой бюджет на ближайшие три года будет устойчивым и социально направленным

Елена Синица

Наминувшейнеделевкраевомпарламенте
прошлипубличныеслушанияпопроекту
бюджетаПермскогокраяна2023годи

плановыйпериод2024и2025годов.
Согласноданнымкраевогоминфина,в

ближайшиетригодадоходырегиональной
казнывпервыебудутпревышать200млрдруб.
Так,в 2023годудоходысоставят214,4млрд
руб.,в 2024-м—208,7млрдруб.,в2025-м—
216,3 млрд руб.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА 
Бюджетнаяполитикавближайшиетри

года,какипрежде,сохранитсвоюсоциальную
направленность.Более70%расходовбюджета
краябудетнаправленонасоциальныепрограм-
мы.Такжебылоотмечено,чтоПермскийкрай
продолжитучастиевовсех12национальных
проектах.

Кромеэтого,ранеепринятыесоциальные
обязательствабудутнетолькосохранены,но
ипроиндексированынауровеньинфляции,
отметиламинистрфинансовЕкатеринаТхор.
Например,предусмотренаиндексацияфонда
оплатытрудаработниковбюджетнойсферы,
определённыхуказамипрезидента.Дляних
размерувеличениябудетрассчитанисходяиз
темповростасреднемесячнойначисленной
зарплаты.Длятехбюджетников,накоторых
нераспространилисьуказы,индексациябудет
соответствоватьуровнюплановойинфляции.

Такжепроектомбюджетапредусмотренаин-
дексациямерсоциальнойподдержкинаселения
истипендий.

Валерий Сухих, председатель Законода-
тельного собрания Пермского края:

— Бюджет на следующие три года сбалансиро-
ван и стабилен. Запланированные расходы полно-
стью соответствуют приоритетным направле-
ниям региональной политики — более 70% будет 
направлено на социальную сферу. Финансировани-
ем обеспечены все обязательства региона перед 
гражданами, часть государственных мер под-
держки будет проиндексирована, дополнительное 
финансирование заложено на повышение зарплат 
работников бюджетной сферы согласно указам 
президента. Особое внимание уделяется поддерж-
ке территорий.

Проектомтакжепредусмотренодальнейшее
наращиваниебюджетаразвития.Егообъёмпо
сравнениюспрошлымгодомувеличитсяна
39%.Такимобразом,инвестрасходывсле-
дующемгодусоставят77,6млрдруб.,в2024
году—62,4млрдруб.,в2025-м—54,4млрдруб.
Этиинвестициибудутнаправленынастрои-
тельствоновыхобъектов,ремонтучреждений,
закупкуразличногооборудования,уточнила
ЕкатеринаТхор.

Объёмдорожногофондавэтутрёхлетку
превысит84млрдруб.Этиденьгипланируют
направитькакнастроительствокрупныхобъ-
ектов,такинареконструкциюместныхдорог.

Впланахправительствадо2025годапреду-
смотретьфинансированиедля89объектов
общественнойинфраструктуры.Вихчисле38
объектовобразованияи21—всферездраво-
охранения.Общийобъёмрасходовнаэтицели
составит52,5млрдруб.

«Повсемнаправлениямсоциальнойсферы,
начинаясобразованияиздравоохранения,
идётстабильноеувеличениерасходныхобяза-
тельств.Поразнымнаправлениямувеличение
составилоот3до6,5%»,—отметилпредседа-
телькомитетапосоциальнойполитикеСергей
Ветошкин.

Проектбюджетанаэтутрёхлеткупредпола-
гаеткратноеувеличениетемповмодернизации
объектовсоциальнойинфраструктуры,отметил
заместительпредседателяправительствакрая
ДмитрийСамойлов.Нанихврамкахадресной
инвестиционнойпрограммызаложенопорядка
50млрдруб.Нельзянеотметить,чторегион
сейчасначинаетактивнееработатьврамкахго-
сударственно-частногопартнёрстваиконцес-
сионныхсоглашений,отметилСамойлов.

Такжеужеподаназаявканасозданиемеж-
вузовскогокампуса.Итогибудутподведеныдо
Новогогода.Первыйэтапконкурсасостоится
до1ноября.Общаястоимостьпроектасостав-
ляетпорядка28млрдруб.Приэтом17млрд руб.
краевыевластихотелибыпривлечьввиде
федеральногогранта,отметилСамойлов.

Еслиговоритьоподготовкек300-летиюПерми,
тоестьзначительныеуспехивпроведенииремон-
товгородскихобъектов.Вчастности,завершены
ремонтымузыкальнойшколыимениКрылатова,
ДК«Искра»,краевойфилармонии,Театра-Театра,
ДЦимениКирова,ДКимениКалинина.

Вцеломдляобеспеченияобъектовимеропри-
ятий,приуроченныхкпразднованию300-летия
краевойстолицы,вбюджетепредусмотрено
порядка4,9млрдруб.Наэтисредствазавершат
работынацентральнойнабережнойинабереж-
нойвКировскомрайонеПерми,атакжевряде
общественныхпространствгорода.

Помимоэтого,начинаяс2023годаврегионе
стартуетпроект«Пермскийкрай—комфорт-
ныйкрай».Программапредполагаетблаго-
устройствоулицидворов,ремонтучреждений
культурывмуниципальныхобразованияхкрая.
Нареализациюэтогопроектавближайшую
трёхлеткузаложено6,9млрдруб.

ПОМОЩЬ ПРЕДПРИЯТИЯМ  
И МУНИЦИПАЛИТЕТАМ

Какотметилзампредседателякомитетакрае-
вогопарламентапопромышленности,экономи-
ческойполитикеиналогамАнатолийМаховиков,
регионпродолжаетактивнонаращиватьобъё-
мыпродукциинаэкспорт.В текущихусловиях
происходитпереориентациянадругиерынки,
поэтомуважнопомогатьпредприятиямналажи-
ватьсбыт,искатьновыхпартнёров,считаетон.
Дляэтоговбюджетекраяежегоднозакладыва-
ютсясредстванаорганизациюбизнес-миссийи
участиевфорумах,в томчислезарубежных.

«Мывидим,чтотакиеформатыприносят
результат,которыйвдесяткиразпревышает
затраченныесредстварегиональнойказны.Об-
щаясуммазаключённыхконтрактовпоитогам
проведённыхв2022годумероприятийсоста-
вила48млрдруб.Этоположительновлияетна
развитиекомпаний,созданиеновыхрабочих
местипривлечениедополнительныхинвести-
цийвПрикамье»,—сказалМаховиков.

Будутувеличенырасходыинанецелевую
финансовуюподдержкумуниципалитетов.
Объёмыэтихрасходовна2023годвырастут
болеечемна2млрдруб.Предполагаетсяпере-
распределениедоходныхисточниковбюджетов
муниципалитетов.Всреднемдоходымуници-
палитетоввырастутна11,2%.Вчислеизмене-
ний—роствыравнивающихдотаций,передача
частидоходовотналогапоупрощённойсистеме
налогообложениянауровеньмуниципалите-
тов.Всеговследующемгодуобъёмсредств,ко-
торыенаправятвтерритории,составитпорядка
25млрдруб.Втрёхлетнемпериодезапланиро-
ванростэтойстатьирасходов.

«Несмотрянатеэкономическиетрудности,
которыемыпереживаем,бюджетсохраняетвсе
социальныеобязательства.Особоевнимание
такжеуделяетсямежбюджетнымотношениями
поддержкебюджетовмуниципальныхобразо-
ваний,—прокомментировалапредседателько-
митетапобюджетуЕленаЗырянова.—Немогу
несказатьиотом,чтонашифинансоваяустой-
чивость,уровеньгосдолгаидефицитабюджета
находятсявпределахнормативныхпоказате-
лей.Мыможембытьуверены,чтотрёхлетний
бюджетобеспечитвсенашиобязательства».
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5,9%
составил 
рост числа 
вакансий 
в регионе 
по итогам 
сентября 
по сравнению 
с августом 

Некоторые 
работода-
тели стали 
добавлять 
в условия 
вакансий 
отметку 
о брони от 
мобилиза-
ции

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

РАБОТА 

В поисках брони  
Как частичная мобилизация скажется на рынке труда

Елена Синица

ПослеобъявлениявРоссиичастичной
мобилизациирыноктрудастало«лихо-
радить».Помнениюэкспертов,вцелом

ситуациянеявляетсякритичной.Однако
возможно,чтоработодателямпридётсяпере-
сматриватьсвоюкадровуюполитику:искать
специалистовсброньюотмобилизации,
присматриватьсяккандидатамбезопытаили
в возрасте.

КТО ВОСТРЕБОВАН, А КТО НЕТ
ПоитогамсентябрявПермскомкраеколиче-

ствовакансийувеличилосьна5,9%посравне-
ниюсавгустом.Втожевремяспроснаперсонал
вПермскомкраеприрасталнапротяжениивсех
летнихмесяцев,всентябреэтоттрендсохранил-
ся.Такиеданныеприводятаналитикиhh.ru.

Вчастности,наиболеезаметновозросло
количествовакансийвсферах«Маркетинг,ре-
клама,PR»и«Безопасность»(предложенийора-
ботездесьсталона20%больше,чемвавгусте),
а также«Административныйперсонал»и«Ту-
ризм,гостиницы,рестораны»(+19%).Напротив,
упалспроснаперсоналвпрофессиональной
сфере«Госслужба,НКО»(здесьвсентябребыло
открытона41%меньшевакансий).

ПОЛИХОРАДИЛО, НО НЕ СЕРЬЁЗНО
Пословамруководителянаправления

клиентскойэффективностиhh.ruНатальи
Даниной,рыноктрудареагируетнаизменения
неодномоментно.Вероятнеевсего,влияние
частичноймобилизациинаиболееяркопро-
явитсянемногопозднее.Сейчасжепроисходит
масштабнаяперестройкаработыHR-отделов:
всеорганизациинезависимоотформсоб-
ственностиобязаныпроводитьопределённые
мероприятияврамкахмобилизационной
подготовки,втомчислевестивоинскийучёт
гражданпоместуихработыилиучёбы.Неко-
торыекомпаниивсвязисэтимдажеоткрывают
дополнительныевакансиидляспециалистов
помобилизационнойработе.Приэтомподбор
новогоперсоналавовсенеявляетсяпервооче-
рёднойзадачейсейчас,отмечаетона.

Нестоитпереоцениватьвлияниечастичной
мобилизациинарыноктруда,несоглашается
доценткафедрымировойирегиональнойэко-
номики,экономическойтеорииПГНИУАлек-
сандрЛапин.Позаявлениюминистраобороны
СергеяШойгу,наданныймоментпланируется
мобилизовать300тыс.человек,чтосоставляет
около0,4%экономическиактивногонаселения.

Помнениюэксперта,такоеколичество
работников,распределённыхпорегионами
отраслям,неопределяетдинамикурынка.Кри-
тическогодисбалансаспросаипредложения
нивкакихвидахдеятельностииз-зачастичной
мобилизацииневозникнет,считаетон.

Доцентдепартаментаменеджмента«НИУ
ВШЭ—Пермь»,экспертвобластиHR-анали-
тикиТатьянаОстанинаотмечает,чтосейчас
рыноктруда,какивкаждыйновыйкризисдо
этого,будетпретерпеватьсерьёзныеволнения.
Так,первымсигналомсталозатишьенарынке
кандидатоввовсехотраслях,котороенаблюда-
етсядосихпор.

Поеёсловам,можнобылобыпредположить,
чторынокIТсейчасначнётактивнорасти,
однакопредпосылоккэтомувкраткосрочном
периоденедостаточно,таккакнаподготов-
куспециалистоввданнойобластитребуется
минимумтри–шестьмесяцев.Изэтогоможно
сделатьвывод,чтоначнётрастирынокобра-
зовательныхуслугвэтойсфере,аужеквесне

2023года,скореевсего,мысможемнаблюдать
рострынкакакпредложения,такиспросана
сотрудниковIТ-сферыповсемнаправлениям,
говоритОстанина.

После21сентябрярыноктрудадействитель-
но«полихорадило»,отмечаетпрезидентиос-
новательSuperJobАнатолийЗахаров.Приэтом,
поегомнению,серьёзноговлиянияпроизошед-
шиесобытиянарыноктруданеоказали.

ПословамЗахарова,встранепримерно
73–76 млнэкономическиактивногонаселения,
мужчин,еслиоченьгрубосчитать,половина.
Частичнаямобилизациякоснётсяоколо0,5%
экономическиактивногонаселения,или1%от
мужскогонаселения.

«Мыобщалисьсбольшимколичеством
крупныхклиентов,скомпаниями,вкоторых
работаютбольшетысячичеловек.Действитель-
но,повесткиполучиливрайоне0,5%,где-то
меньше,где-тобольше.Цифрыплюсминус
бьютсясофициальнымиданными.Однаков бу-
дущембудетрастидолясотрудников,работаю-
щихудалённо,втомчислезасчётуехавшихза
границу»,—говоритАнатолийЗахаров.

Годоваятекучкакадроввкрупныхкомпани-
яхсоставляетот30%,поэтомудляних«потеря»
1%сотрудниковвбольшинствеслучаевнестала
критичной:для99%должностейэтонепробле-
ма,ушёлпродавец—наймёмнового,говорит
Захаров.

Втожевремянаработемалогобизнесачастич-
наямобилизацияотразиласьсерьёзнее.Еслив
компанииработаетнесколькочеловекивсеони—
ключевыесотрудники,которыхнекемзаменить,
тополучениеповесткиоднимилидвумяможет
привестикостановкеработыкомпании.

Чтокасаетсябезработицы,тоосеньюв
Россиикаждыйгодфиксируетсяеёрост.Во
многомэтопроисходитиз-затого,чтонаучёт
встаютлюди,потерявшиеработувесной,ноне
занимавшиесяпоискамилетом.Вэтомжегоду
тенденциянарушена.

ДанныеМинтрудаговорятотом,чтоэтотгод
отличаетсяотпредыдущих.Соднойсторо-
ны,наверное,частьлюдей,которыемоглибы
зарегистрироватьсякакбезработные,получили
повестки,заключаетон.

Сейчассложноговорить,какбудетобстоять
делосбезработицейвближайшейперспективе,
однакопервые«звоночки»возможногоеёроста
ужепоявляютсяввидесокращениязатрат
компаний.Акакмызнаем,многиесчитают,

чтосокращатьнужносамуюбольшуюстатью
затрат,коейявляетсяфондоплатытруда,отме-
чаетТатьянаОстанина.

Вцеломжепослеобъявлениячастичной
мобилизацииосновныепроблемыбылисвя-
заныстем,чтовышелуказ,ноникакихподза-
конныхактов,которыебырегламентировали,
какв этихслучаяхпоступатьработодателям,
в первыеднинебыло.Похожаяситуацияна-
блюдаласьприобъявлениинерабочихдней.
Потомразъясненияпоступилииработодатели
успокоились,поясняетАнатолийЗахаров.

«Приэтомвовремялокдауновкомпании
потерялисущественнобольшесотрудников.
Работатьзапретили,сотрудникиоказались
в ситуациинепонимания,будутлиимплатить
зарплату,иувольнялись,искалисебеновое
применение.Масштабпотерьприковидебыл
заметнобольше»,—говоритЗахаров.

КТО ПРЕДПОЧТИТЕЛЬНЕЕ
Втеорииработодателимоглибыотдавать

предпочтениепринайменаработулюдям,не
подлежащиммобилизации,нонапрактике,
вероятно,этогонеслучится.Техарактеристи-
ки,которыеделаютлюдейнеподлежащимимо-
билизации(возраст,проблемысоздоровьеми
т. д.),какправило,работодателямирассматри-
ваютсякаксущественныенедостаткиработни-
ка,высказалмнениеАлександрЛапин.

«Намойвзгляд,главнаятенденциянарынке
труда,обусловленнаямобилизацией,—это
стремлениеработниковиработодателейпо-
лучитьбронь.Составоснованийдляброниот
мобилизацииужепретерпелизменения.Веро-
ятно,такиеизмененияещёбудутпроисходить.
Неопределённостьирискинарынкетруда,
безусловно,возросли»,—отмечаетЛапин.

Некоторыеработодателидействительно
сталидобавлятьвусловиявакансийотметку
о брониотмобилизации,которуюмогутполу-
читьсотрудники.Восновномэтопредприятия
оборонно-промышленногокомплексаисило-
выеструктуры,соглашаетсяЗахаров.Однако
онотмечает,чтоброньитакбыла,носейчасоб
этомсталиписатькаконекоемконкурентном
преимуществе.

Ситуациясизменениемсистемподбора
началасьещёвсередине2020года.Компании
сталиделатьакцентнаудержаниесотрудников,
говоритТатьянаОстанина.Поеёсловам,в це-
ломпостранесейчасвсёчащеможнонаблю-
датьситуацию,когдаделаетсяакцентнапоиск
высококвалифицированныхспециалистовв
своихотраслях,максимальносовпадающихпо
ценностямскомпанией.

«Этаситуацияотражаетто,чтоорганизации
впериоднестабильностирынкатруданеготовы
привноситьсерьёзныеизменениявходдея-
тельности,чтобытемсамымобеспечитьи/или
сохранитьдействующуюпонятнуювуправле-
нииструктурукомпании»,—считаетОстанина.

Какитог,вближайшембудущемможетвозра-
стичисловакансий,предлагающихвременную
занятостьиоформлениепосрочномутрудовому
договору,таккакработодателибудутискатьлю-
дейназаменупризваннымнавоеннуюслужбу
помобилизации.Втожевремяможетусилиться
дефициткадроввтехпрофессиональныхсфе-
рах,гдевбольшейстепенизанятотрудоспособ-
ноемужскоенаселение.Ктакимсферамможно
отнестипроизводство,транспорт,строитель-
ство,считаетНатальяДанина.

Помимоэтого,всвязистем,чтонехватка
кадровбудеттольковозрастать,работодатели
будутлояльнееотноситьсяклюдямбезопыта
работыиклюдямстаршейвозрастнойкатего-
рии,заключаетэксперт.
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Культурный слой

 Есть что-то непреодолимое 
в картине Антона Мегердичева по ро-
ману Алексея Иванова, что захватывает 
зрителя безоговорочно, по крайней 
мере пермского зрителя

ФОТО CENTPART.RU

Юлия Баталина 

Белыйястреблетит…НадродимымПри-
камьемлетит…Ну,положим,неястреб,
а орлан-белохвост,ноэтословонепопадает

вритмизвестнойпесни.Даикакаяразница,
ккакомубиологическомувидупринадлежит
птица,еслиеёпролётнадзаснеженнойПармой
в началеивфиналефильма«Сердцепармы»(16+)
вызываеткомоквгорлеищекоткувглазах?Есть
что-тонепреодолимоевкартинеАнтонаМегер-
дичевапоромануАлексеяИванова,чтозахва-
тываетзрителябезоговорочно,покрайнеймере
пермскогозрителя,пробуждаявсамомцентре
нутра,где-товподкоркедремавшегодоселе
яростногопатриотаПермииПермскогокрая.

…Приэтомкфильмумножествопретензий,и
вполнеобоснованных.Ревнителямисторической
иантропологическойдостоверностисмотреть
егопротивопоказано:чеготолькостоятмогучие
косоглазыевогулы,татуированные,восседающие
набронированныхбоевыхлосяхивырывающие
ужертвсердца,чтотвоиацтеки?Даивнешнехан
АсыкависполнениикрасавцаВалентинаЦзина,
танцовщикавстилебуто,гораздобольшепохож
наацтека,чемнареальногообитателяУральских
гор.Тичертьв детствеиТичертьвзрослаяодно-
значнопринадлежаткразнымэтносам,иниодин
изэтихэтносов—непермяки:ЕленаЕрбакова,
играющаявзрослуюгероиню,—бурятка,адевоч-
каМиленаСофронова—якутка.

Новсёэтодляфильманеважно,какневажен
биологическийвидптицы,совершающейоблёт
заснеженныхгорилесов,ведьречьздесьидёт
неореальнойпарме—холмистойместности,
покрытойлесом,аозагадочнойвымышленной

КИНО 

Парма с большой буквы 
Состоялась мировая премьера блокбастера по роману Алексея Иванова

Парме—таинственнойземленаграницесВе-
ликимНеведомым.

ГеройфильмакнязьМихаил(Александр
Кузнецов)оказываетсяровнопосередине
междудвумямирами,каждыйизкоторыхему
вкакой-тостепениродной,ивыбиратьмежду
нимионнехочет;неточтонеможет,аименно
нехочет—этоосознаннаяпозиция.Он,словно
герой«Аватара»,ещёнесовсемна'ви,ноужене
вполнечеловек.Коллизияоченьпохожая,даи
жанрблизкий:«Сердцепармы»—неисториче-
скийфильм,афэнтези,наместевогуловвполне
моглиоказатьсякакие-нибудьэльфы,ажители
Уроса(уИванова—самыенастоящиепермяки,
малыйнародфинского«разлива»)—просто
форменныеэльфыивовсенескрываютэтого.

То,чтовроманеИвановаподанонамёкамии
являетсянестолькофактомреальности,сколь-
коэлементомсредневековогосознаниягеро-
ев —колдовство,двойственнаяприродажен-
щины/ламии,—вфильмеперешловреальность
исталофизическимфактом.Огромнаязаслуга
авторовэкранизации,чтоэтодопущениестало
убедительным:зрителямнеприходитвголову
спрашивать,какимобразомламияпревращает-
сявдикогозверя,—этопростодругоймир.

Этиусловностипротестаневызывают,гораз-
додосаднеемножествотехническихпогрешно-
стей,неряшливостьприсозданиибутафории:
вотВасилийКалиназаплуталвлесувпургу,
бредётсквозьшквальныйветерсоснегом…Ана
заднемпланедеревьястоят—нешелохнутся!
ВоткнязьМихаил—тожезимой,тожевлесу,а
снегнаегоголовенетает.Ну,разумеется,этоже
искусственныйснег,киношный.

Впрочем,пермскиезрителинавернякаэто
простят,ведьхудожники-бутафорыфильмас
огромнымпиететомотнеслиськкультовымперм-
скимартефактам—звериномустилю,деревянной
скульптуре.Замечательныйэпизод—приезд
епископаИонывЧердынь.Пройдяпервымделом
вместныйдеревянныйхрам,священниквидит
множествоидолов,причёмнетолькоснаружи,но
ивнутри:художникифильматалантливоприме-
нилисюжетыпермскойдеревяннойскульптуры,
аглавное—передалисамуюсутьэтогофеномена,
вкоторомвпричудливомслияниивоплотились
христианскоеиязыческоесознание.Деревянная
Богородицасдитёмпозойилицомкопирует«тим-
шерскихбогинь»изЧердынскогокраеведческого
музея,и,разумеется,праведноесердцеИоны
такогобогохульствастерпетьнеможет.

Оченьправильныйэпизод,темболеечтоепи-
скопвпрекрасномисполненииЕвгенияМиро-
новаполучилсягораздосимпатичнееичело-
вечнее,чемвкниге.Когдаонвбурюс огромным
крестомлезетнавершинухрама,поражённого
молнией,культурноподкованныйзритель
простозадыхаетсяподшкваломаллюзий:это
прямаяцитатаизроманаУильямаГолдинга
«Шпиль»(у Иванова,помнится,неттакогоэпи-
зода),аещёприходитвголовуреальнаяистория
храмав Искоре,которыйужев нынешнемвеке
несколькоразпыталисьотреставрировать,но
каждыйразмолнияударялав колокольню.

Вфэнтезийной,невсегдаточнойидалеко
недостовернойВселеннойфильма«Сердце
пармы»естькакая-тобольшаячеловеческая
правда,котораяперевешиваетмножествоне-
точностейинедочётов.Режиссёрскииактёрски
фильмсделантак,чтоегомогучийпосылдохо-
дитдолюбого:вселюдиразные,ониизразных
миров,ноукаждогосвояправда,своямиссия,
свойкрестисвоизаблуждения.Ненужно
боятьсячуждого,ненужноснимвоевать.Это
принципкнязяМихаила,икнемужеприходит
Иона,которыйгорькокаетсявтом,чтоубеждал
пермяковкреститьсясилой,анепроповедью.

Темавойныимираподанавфильмене
толькособытийно,ноиэтически,прямо-таки
по-толстовски:Михаил,нежелающийвоевать
синородцами,вслучаенеобходимостидерётся
безстраха.Пацифист—нетрус,этоважно.

ВажениэпизодвстречиМихаиласИваном
III(ФёдорБондарчук).Царьубеждаеткнязя
присягнутьему,ибостремитсясоздатьвели-
куюимперию,третийРим(«ГородКонстантина
отдантуркам,Рим—лукавымкатоликам,и
толькомы—оплотправославия»),датак,чтобы
небылонипермяка,нимосковита,все—рус-
ские;чтобыеслинаЧердыньнападут—Москва
откликнулась,аеслинападутнаМоскву —
в Чердынизаболело.«Мысльтвоясветлая,—
отвечаетМихаил,—толькооднарукаутебя
в крови,адругая—вчужомкармане».

Здесьнужносделатьотступление.Те,кто
фильмещёневидел,дальшенечитайте:там
спойлер.Еслижевыждалирекомендаций,ходить
вкиноилинеходить,тоответ—идтиобязатель-
но,ичембольшеэкранкинотеатра,темлучше.

Понятно,чтофильм,стольинтенсивно«за-
ряженный»моральнымидилеммами,неможет
закончитьсямноготочием—этобылбыпровал.
Совершенноневажно,чтовроманеИванова
грустныйфинал,даивисторическойреальности
князьМихаилВеликопермскийнеособопре-
успел;вфильмеонбылобречённайтисвоюправ-
ду,ионеёнаходит.Воссоединившисьссемьёй,
онвбуквальномсмысленачинаетвозделывать
свойсад,авпереводенареальностьдревней
Пармы—распахиватьполе,накоторомшлабитва
пермяковсмосковитами.Это,междупрочим,от-
личныйрецепт,покоторомумогутвыстраивать
образдействиянашисовременники.

Снималсяфильмдвагоданазад,анаэкраны
вышелкакразвовремя.Тичерть — Елена Ербакова

Князь Михаил — Александр Кузнецов
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ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ

Юлия Баталина 

ВПермскомтеатреопе-
рыибалетаготовится
перваяпремьерасезо-

на —балетныйвечер«Севагин/
Самодуров/Пимонов»(12+).
Художественныйруководитель
ПермскогобалетаАнтонПи-
моноврассказывает,чтоэтоза
проектикаконсоздавался.

— Имена Максима Севаги-
на и Вячеслава Самодурова 
возникли в планах Пермского 
балета вдруг, неожиданно. 
Почему?

—Ещёвянваре,вфевралемы
планировалидругуюбалетную
«тройчатку»:должныбылибыть
одноактныебалетыклассиков
ХХвека—ДжеромаРоббинса
иУильямаФорсайта,плюсмоя
постановканамузыкуамери-
канскогоминималистаСтива
Райха,носотрудничествос
западнымифондамисталоне-
возможноиз-заполитических
событий,инамудалосьбыстро
перестроиться,пересмотреть
нашипланыиприэтомне
слишкомдалекоуйтиотперво-
начальногозамысла.

Мыпригласиликомпози-
тораАнтонаСветличного.Он
сочинилмузыкупотехни-
ческомузаданию,опираясь
натотжанр,вкоторомвсю
жизньпишетСтивРайх,и
придерживаясьтойструкту-
ры,котораяестьвTheFour
Sections.Намоченьлегкобыло
работать,легкодоговаривать-
ся,мыпонималидругдруга
сполуслова.Конечно,инто-
нациявозниклаужесовсем
другая,нета,чтоуРайха,но
эторитмичная,динамичная,
дансантнаямузыка,которая
простокричитотом,чтобы
еёстанцевать.Онанаписана
длябольшогооркестра,такая
плотная,звучная.

— Три одноактных балета 
пойдут именно в том по-
рядке, в каком перечислены 
имена хореографов в назва-
нии вечера?

—Да.Впервомотделении
будетбалетМаксимаСевагина
«Втёмныхобразах»намузыку
Вивальди,вторымотделени-
ем—балетСлавыСамодурова
UltimaThuleнамузыкуВла-
димираРаннева,который,как
иСветличный,писалспеци-
альнодляэтогопроекта,амой
балетвтретьемотделении,
называется«Арктика».

— Ultima Thule и Аркти-
ка — это почти одно и то же…

—Да,этосозвучнаяистория,
поэтомуониисоседствуют.
«Арктика»,которуюмыприду-
малисАнтономСветличным,—
этонеместоположение,асостоя-
ниеприроды,какие-тоявления
—солнечные,погодные.Очень,
какмнекажется,романтичное
названиеизагадочное.

— Кто отвечает за музы-
кальную часть постановки?

—Музыкальныйруково-
дительпроектаВладимир
Ткаченко.

— Три балета в чём-то со-
впадают стилистически, или 
они абсолютно разные?

—Мывсетроевырослина
классическойшколе,станце-
валивсюэтуисторию,когда
былиартистами,иунасв
кровиприсутствуетоднаита
жехореография.Мы—изодной
кровеноснойсистемы!Пусть
зрительсудит,насколькомы
совпалистилистически,номы
всеработаемвнеоклассическом
направлении.Пятаяпози-
ция,дватураипируэтыбудут
навернякаувсех!Чтокасается

характерадвижений,токаждый
изнасищетподсказкивмузыке.

— Это будут сюжетные 
истории или просто танец?

—Это,скорее,историипро
танеципроартистов.Зри-
тельполучитпищудляума,
атанцовщики—идляума,и
длятела.Мыотталкиваемсяот
техэмоций,которыенамдаёт
музыка,онаидиктуетто,что
можноназватьсюжетом.

— А что с художественным 
оформлением? Оно будет 
единым, или работают раз-
ные постановочные коман-
ды?

—АльонаПикалова—
художник-постановщикнавсе
тричасти,онаотвечаетзасце-
ническоепространствововсех
трёхотделениях.Костюмыдля
МаксимаСевагинаделаетАна-
стасияНефёдова,дляСлавы
Самодурова—ЕленаТрубец-
кова,авмоёмспектакле—
ТатьянаНогинова.Отделения
получилисьдостаточноразные
пооформлению,ноАльона
продумывала,какпридать
единствоэтомуспектаклю.

— Вы с другими двумя 
хореографами как-то коорди-
нировали подходы, истории?

—Нет,мыневмешивались
в работудругдруга,ниочёмне
договаривались.Мнекажется,
такправильнее:еслибымы
пыталиськоординироватьсяи
сочинятьсвоиспектаклипро
одноитоже,насбыэтопоста-
виловкакие-торамки,атакмы
творилисовершенносвободно.

— У вас есть главные пары 
и кордебалет?

—Уменяестьглавнаяпара,
корифейскаячетвёркаивось-

ТЕАТР

«Арктика» — это звучит 
загадочно и романтично
Худрук Пермского балета Антон Пимонов рассказал о первой премьере сезона

мёркакордебалета.Главные
партиирепетируютБулган
Рэнцэндорж,КириллМакурин,
УльянаМокшева,Альбина
Рангулова,ИванТкаченко,Ге-
оргийЕналдиев,ИльяБудрин,
ТомонэКагава,ДианаКуцбах
иМаратСафин.Яуженаучен
горькимопытом:выпишешь
однупару—заболеют,две
пары—заболеют!Пустьвсе
учат,чтобыбыливтеме.

— Кого же вы оставили 
вашим коллегам?

—Практическивсепересе-
каются,всетанцуютвовсех
трёхспектаклях.Кто-товодин
вечербудеттанцеватьодно,во
второйвечер—другое,втре-
тий—третье.Мыпытаемсятак
составитьграфиквыступлений,
чтобыуодногоартистанебыло
всехтрёхотделений.Хотябы
два,чтобысилыпоберечь.

— Что ещё планируется 
в Пермском балете?

—Зрительсоскучился
побольшойклассической
хореографии.Мыпродол-
жаемдуматьо«Каменном
цветке»(6+)Прокофьева,эту
постановкумыотодвинули,
нонезакрыли.Простовэтом
сезонемнепоказалосьумест-
неепоставить«Раймонду»
(12+),ионаунасбудетвиюне.
Ставитьбудутпедагоги-ре-
петиторыизМариинского
театра,точныеименабудут
известныпослеНовогогода.
Художники-постановщики—
АльонаПикаловаиТатьяна
Ногинова.Ониспециально
адаптируютбольшойбалет
длянашеймаленькойсцены.
Сразупослевыпусканашего
трёхчастногопроектамына-
чинаемплотноработатьнад
«Раймондой».
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Держаться корней 
Музей PERMM открыл первые выставки сезона

Юлия Баталина

Когдапермскиехудожникиикураторы
переезжаютвСанкт-Петербург,происхо-
диткакой-токачественныйскачок:как

будтополучивнекийкатализатор,ониначина-
ютработатьнановомсмысловомиэстетиче-
скомуровне;раньшеэтобылипростохорошие
художники,апослепереездаонистановятся
звёздамиизобразительногоискусства.Одиниз
ярчайшихпримеров—ВадимМихайлов,вы-
пускникпрограммы«Арт-политика»,который
вбытностьсвоювПермиработалинтереснои
заставлялпристальноследитьзасвоимтвор-
чествомместныхспециалистовиколлекционе-
ров,но,перебравшисьвПитер,сталещёиочень
востребованным:какнамсообщилипосекрету,
незадолгодоначалаегопермскойперсональной
выставки«Этодругое»(18+)несколькоегоработ
приобрёлКириллСеребренников.

Пермякимоглиследитьзаростомхудожника
ипослеегопереезда,посколькуВадимисправ-
нопринимаетучастиевпермскихвыставочных
проектах,втомчислеблаготворительных,
однакоегобольшаяперсональнаявыставка
здесьвпервые.Оназадумываласьещёвмае,но
тональностьокружающейдействительностиза-
ставилапересмотретьтворческиепланы.Сей-
час,когдавыставкавсё-такисостоялась,дирек-
торPERMMНаиляАллахвердиевазадумалась,
чемеёдополнить:«Этодругое»занимаетодин
этажмузеяизтрёх,аименновторой.Присоеди-
нитьсясогласилсяСергейДеникин—ещёодин
бывшийпермяк,живущийвСанкт-Петербурге.
Своютотальнуюинсталляцию«Следуя(по)му-
равьинойтропе»(12+)онподготовилврежиме
проектнойрезиденцииснулязадвенедели.

Этивыставкинаходятся,повыражениюНаили
Аллахвердиевой,всодержательномдиалоге.Они
построенынавизуальномконтрасте:экспози-
цияМихайловатёмная,насыщенная,плотная;
инсталляцияДеникина—воздушная,полупро-
зрачная,тонкая;однакообевыставкипосвящены
пермскойпочве,корнямвдохновенияицветам,
изэтихкорнейпроизрастающим.Всередине
октябрянатретьемэтажеоткроетсяещёодна
экспозиция—«Изглубины»(6+),подготовленная
МаринойПугиной,кураторомродомизПерми,
живущейнынчевсёвтомжеПитере,иполучит-
сятрёхэтажнаякомпозицияоживойприродеи
природехудожественноговдохновения.

  
Две вы-
ставки 
находятся 
в содержа-
тельном 
диалоге. 
Они по-
строены 
на визуаль-
ном кон-
трасте

Начинаяпросмотрспервогоэтажа,зритель
попадаетвпричудливыйихрупкиймиррас-
тенийинасекомых,населённыйзагадочными
персонажами.Судяпостилистикеграфики,вне-
дрённойвинсталляциюДеникина,этодетский
взгляднаприроду,когдареальностьвидится
похожейнакомикс,героикоторогообщают-
сяприпомощи«облаковсбуквами»,жаль,их
высказываниямалоразборчивы.Здесьмного
архетипического,пришедшегооткуда-тоиз
подкорки,связанногоспамятьюпредков.Автор
инсталляциипредлагаетзрителюпройтичерез
лабиринт,состоящийизтрав,корней,семечек
инасекомых,гдекаждаябылинкавыделяется
иукрупняется,становитсяважнойимногозна-
чительной,каквфантастическойисториипро
уменьшившихсядетейКарикаиВалю.

ВыставкаВадимаМихайлова—тожелаби-
ринт,нотёмныйидажемрачный,хотяпри
внимательномрассмотренииегодеталичасто
вызываютулыбку.ДизайнерЕвгенияМихеева
раскрасилаэкспозициювинтенсивныечёрныйи
красныйцветаимаксимальноусложнилапере-
движениемеждуэкспонатами—пространство
вроденебольшое,аблуждаешьиблуждаешь.

Надообъяснить,почемувыставкапромарки-
рованана18+.Ничего«такого»здесьнет,ноесть
такназываемый«тревожныйконтент»:образы
vanitas,черепаискелетыздесьпоказаныиро-
нически,каквизвестномпаблике«Страдающее
Средневековье»,иперемежаютсякогтистымии
зубастымиперсонажамиизевропейскогоХэлло-
уина.КаквстрашныхмультикахТимаБёртона,
здесьужасноесочетаетсясневинным:детскими
игрушками,образамииздиснеевскихмульт-
фильмов.Такчто18+—этознакдляродителей:
еслишкольник(аможетбыть,идошкольник)го-
товквосприятиюподобнойэстетики,онпридёт
ввосторготэтоголабиринта,которыйбесконеч-
ноувлекательнопроходитьиизучать,обнару-
живаянеожиданностизакаждымповоротом.

ОсновнаятехникаВадимаМихайловавэтой
выставке—сграффито,тоестьпроцарапывание,
нонеменееважнынайденныепредметыитек-
стиль.Вкачестве«холстов»художникиспользует
найденныевпокинутыххудожественныхмастер-
скихстарыезеркалаистолешницы,прекрасную
полукруглуюоконнуюрамувстилемодерн,заме-
нённуювовремяремонта,целуюсериюпальто
икурточек,апорой—настоящийхолст,густо
покрытыйкраской,поверхкоторойвыцарапано
целоешествиепричудливыхобразов,словно
сошедшихсосредневековогогобеленаипереве-
дённыхна«язык»графики.

Дизайнерупоказалось,чторазмещатьвэтом
пространствеэтикеткинеуместно,поэтому
посетителиполучаютсхемузала,гдевсеэкспо-
натыпоименованыпономерам,которыеможно
найтинаполумузея.Экспонат№1называется
«Некрасов»:художникувиделвфамилиипоэта
«некро»,тоесть«смерть»,исоединилбюстик
Некрасоваскорнямирастений,найденныхна
Смоленскомкладбище.

Главныйэкспонатнаходитсянеувхода
в лабиринтиневцентре—онвсамойглубине,
добиратьсякнемунужночерезвсеповоротыи
закоулки.Этопрекрасноебелоеплатьедляневе-
сты-ходулистки,подолунеготакойдлинный,что
рукава—подсамымпотолкоммузея,иверхняя
частьпокрытачёрно-белымисграффито.Объект,
созданныйвсоавторствесЭмилиейСанги,назы-
вается«Бесстрашие».Это,разумеется,метафора,
стольжевыразительная,скольизагадочная.

Пытливыйиподкованныйзрительнайдёт
здесьмножествокультурныхаллюзий,отбиблей-
скихсюжетовиобразовдоиконмасскульта.

Вадим 
Михайлов.
Выставка  
«Это другое»

Сергей 
Деникин.
Выставка  
«Следуя (по) 
муравьиной 
тропе»
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